ПРИНЯТА:

На педагогическом совете д/с От «28» августа 2024 года Протокол N 1

УТВЕРЖДАЮ: Заведующий д/с Артурская О. А. Распоряжение от «28» августа 2024 года № 221

## Рабочая программа

группы № 11 общеразвивающей направленности для детей 3-4 лет на 2024-2025 учебный год, разработана на основе ООП ДО детского сада № 72 «Подсолнушек» АНО ДО «Планета детства «Лада» срок реализации: 1 год

Воспитатели: Моисеева Е.Ю. Данилова О.А.

Тольятти 2024

## ОГЛАВЛЕНИЕ

1. Целевой раздел	3
1.1. Пояснительная записка:	3
Цель	3
Задачи	
Принципы и подходы к формированию рабочей программы	
Нормативно-правовые документы	4
Психолог педагогическая характеристика особенностей раз	вития детей группы4
Срок реализации рабочей программы	6
1.2. Планируемые результаты освоения рабочей программы	л6
1.3. Система педагогической диагностики (мониторинга) де	остижения детьми8
2. Содержательный раздел	9
2.1 Содержание образовательной деятельности	
Социально-коммуникативное развитие	Ошибка! Закладка не определена.
Познавательное развитие	and the second of the second o
Речевое развитие.	•
Художественно-эстетическое развитие	
Физическое развитие	•
2.2 Модель организации образовательного процесса	
Формы, способы, методы и средства реализации рабочей пр	•
2.3 Структура реализации образовательной деятельности	
2.4 Планирование образовательного процесса	
Комплексно-тематическое планирование	•
2.5 Формы взаимодействия с родителями	
2.6 Часть программы, формируемая участниками образовател	
2.7 Рабочая программа воспитания	
3. Организационный раздел	
3.1 Система образовательной деятельности: расписание ОД	•
3.2 Организация режима дня пребывания детей в группе	
3.3 Система физкультурно-оздоровительной работы в группе.	
3.4 Организация развивающей предметно-пространственной с	
3.5. Методическое обеспечение образовательной деятельности	
3.6 Материально-техническое оснащение программы	
4. Приложения	
Перечень художественной литературы	
Перечень музыкальных произведений	
Перечень произведений изобразительного искусства	•
Примерный перечень анимационных произведений	Ошибка! Закладка не определена.

#### 1. Целевой раздел

#### 1.1. Пояснительная записка:

Настоящая рабочая программа разработана в соответствии с образовательной программой дошкольного образования ДС № 72 «Подсолнушек» в соответствии с требованиями ФОП ДО и ФГОС ДО. Программа определяет содержание и организацию образовательного процесса с воспитанниками группы. Программа строится на принципе личностно-ориентированного взаимодействия взрослого с воспитанниками и обеспечивает физическое, социально коммуникативное, познавательное, речевое и художественно-эстетическое развитие детей в возрасте от 3 до 4 лет с учетом их возрастных и индивидуальных особенностей. Рабочая программа направлена на: разностороннее развитие ребёнка в период дошкольного детства с учётом возрастных и индивидуальных особенностей на основе духовно-нравственных ценностей российского народ, исторических и национально-культурных традиций.

Цель	Реализация содержания образовательной программы дошкольного образования ДС № 72				
	«Подсолнушек» АНО ДО «Планета детства «Лада» в соответствии с требованиями ФОП ДО и				
n.	ФГОС ДО.				
Задачи	• обеспечение единых для Российской Федерации содержания ДО и планируемых результатов освоения образовательной программы ДО;				
	• приобщение детей (в соответствии с возрастными особенностями) к базовым ценностям				
	российского народа – жизнь, достоинство, права и свободы человека, патриотизм,				
	гражданственность, высокие нравственные идеалы, крепкая семья, созидательный труд,				
	приоритет духовного над материальным, гуманизм, милосердие, справедливость,				
	коллективизм, взаимопомощь и взаимоуважение, историческая память и преемственность				
	поколений, единство народов России;				
	• создание условий для формирования ценностного отношения к окружающему миру, становления опыта действий и поступков на основе осмысления ценностей;				
	• построение (структурирование) содержания образовательной деятельности на основе учёта возрастных и индивидуальных особенностей развития;				
	• создание условий для равного доступа к образованию для всех детей дошкольного возраста				
	с учётом разнообразия образовательных потребностей и индивидуальных возможностей;				
	• охрана и укрепление физического и психического здоровья детей, в том числе их эмоционального благополучия;				
	• обеспечение развития физических, личностных, нравственных качеств и основ патриотизма,				
	интеллектуальных и художественно-творческих способностей ребёнка, его				
	инициативности, самостоятельности и ответственности;				
	• обеспечение психолого-педагогической поддержки семьи и повышение компетентности родителей (законных представителей) в вопросах воспитания, обучения и развития, охраны и укрепления здоровья детей, обеспечения их безопасности;				
	• достижение детьми на этапе завершения ДО уровня развития, необходимого и достаточного				
П	для успешного освоения ими образовательных программ начального общего образования.				
Принципы и	1) полноценное проживание ребёнком всех этапов детства (младенческого, раннего и дошкольного возрастов), обогащение (амплификация) детского развития;				
подходы к формированию	2) построение образовательной деятельности на основе индивидуальных особенностей каждого				
рабочей	ребёнка, при котором сам ребёнок становится активным в выборе содержания своего образования,				
программы	становится субъектом образования;				
nhoi hammin	3) содействие и сотрудничество детей и родителей (законных представителей), совершеннолетних				
	членов семьи, принимающих участие в воспитании детей младенческого, раннего и дошкольного				
	возрастов, а также педагогических работников;				
	4) признание ребёнка полноценным участником (субъектом) образовательных отношений;				
	5) поддержка инициативы детей в различных видах деятельности;				
	6) сотрудничество ДОО с семьей;				
	2				

## 7) приобщение детей к социокультурным нормам, традициям семьи, общества и государства; 8) формирование познавательных интересов и познавательных действий ребёнка в различных видах деятельности; 9) возрастная адекватность дошкольного образования (соответствие условий, требований, методов возрасту и особенностям развития); 10) учёт этнокультурной ситуации развития детей. Нормативно-Федеральный закон от 29.12.2012 № 273-ФЗ (ред. от 29.12.2022) «Об образовании в правовые Российской Федерации» (с изм. и доп., вступ. в силу с 11.01.2023) документы Федеральный закон от 24.09.2022 № 371-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон "Об образовании в Российской Федерации" и статью 1 Федерального закона "Об обязательных требованиях в Российской Федерации"» Федеральный закон от 31.07.2020 № 304-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон "Об образовании в Российской Федерации" по вопросам воспитания обучающихся» Приказ Минпросвещения России от 25.11.2022 № 1028 «Об утверждении федеральной образовательной программы дошкольного образования» (Зарегистрировано в Минюсте России 28.12.2022 № 71847) Федеральный государственный образовательный стандарт дошкольного образования, утвержден приказом Министерства образования и науки России от 17 октября 2013г. № 1155 (с изм. на 08.11.2022); Указ Президента Российской Федерации Путина В.В. от 07.05.2018 № 204 «О национальных целях и стратегических задачах развития Российской Федерации на период

- до 2024 года»;
   Стратегия развития воспитания в Российской Федерации на период до 2025, утверждена
- Стратегия развития воспитания в Российской Федерации на период до 2025, утверждена распоряжением Правительства Российской Федерации от 29 мая 2015 г. № 996-р;
- Указ Президента РФ от 09.11.2022 № 809 «Об утверждении Основ государственной политики по сохранению и укреплению традиционных российских духовно-нравственных ценностей»
- Постановление Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 28.09.2020г. «Об утверждении санитарных правил СП 2.4.3648-20 «Санитарно-эпидемиологические требования к организациям воспитания и обучения, отдыха и оздоровления детей и молодежи»;
- Постановление Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 28.01.2021г. «Об утверждении санитарных правил и норм СанПиН 1.2.3685-21 «Гигиенические нормативы и требования по обеспечению безопасности и (или) безвредности для человека факторов среды обитания»;
- Образовательная программа дошкольного образования;
- Устав;
- Локально-нормативные акты

## Психологопедагогическая характеристика особенностей развития детей группы

Характеристика воспитанников группы 11 на 2024-2025 учебный год:

Общее количество детей – 18 человек, из них:

10 девочек

8 мальчиков

От 3 до 4 лет (младший дошкольный возраст): эмоциональное развитие ребёнка этого возраста характеризуется проявлениями таких чувств и эмоций, как любовь к близким, привязанность к воспитателю, доброжелательное отношение к окружающим, сверстникам. Ребёнок способен к эмоциональной отзывчивости — он может сопереживать, утешать сверстника, помогать ему, стыдиться своих плохих поступков, хотя, надо отметить, эти чувства неустойчивы.

В 3 года ребёнок начинает осваивать гендерные роли и гендерный репертуар: девочка — женщина, мальчик — мужчина. Он адекватно идентифицирует себя с представителями своего пола, имеет первоначальные

представления о собственной *полоролевой* принадлежности, аргументирует её по ряду признаков (одежда, предпочтения в играх, игрушках, причёска и т. д.)

У нормально развивающегося трёхлетнего человека есть все возможности овладения навыками самообслуживания — самостоятельно есть, одеваться, раздеваться, умываться, пользоваться носовым платком, расчёской, полотенцем, отправлять свои естественные нужды.

В этот период высока потребность ребёнка в *движении* (его двигательная активность составляет не менее половины времени бодрствования). Ребёнок начинает осваивать основные движения, обнаруживая при выполнении физических упражнений стремление к целеполаганию. Три-четыре года также является благоприятным возрастом для начала целенаправленной работы по формированию физических качеств (скоростных, силовых, координации, гибкости, выносливости).

В этом возрасте у ребёнка при правильно организованном развитии уже должны быть сформированы основные сенсорные эталоны. Он знаком с основными цветами (красный, жёлтый, синий, зелёный). Малыш способен верно выбрать формы предметов (круг, овал, квадрат, прямоугольник, треугольник) по образцу, но может ещё путать овал и круг, квадрат и прямоугольник. Ему известны слова больше, меньше, и из двух предметов (палочек, кубиков, мячей и т. п.) он успешно выбирает больший или меньший.

Внимание детей четвёртого года жизни непроизвольно. Однако его устойчивость проявляется по-разному. Обычно малыш может заниматься в течение 10—15 мин, но привлекательное занятие длится достаточно долго. Память трёхлетних детей непосредственна, непроизвольна и имеет яркую эмоциональную окраску. Дети сохраняют и воспроизводят только ту информацию, которая остаётся в их памяти без всяких внутренних усилий. Мышление трёхлетнего ребёнка является наглядно-действенным: малыш решает задачу путём непосредственного действия с предметами. В 3 года воображение только начинает развиваться, и прежде всего это происходит в игре. Малыш действует с одним предметом и при этом

воображает на его месте другой. В младшем дошкольном возрасте ярко выражено стремление к деятельности. Дети овладевают способами игровой деятельности — игровыми действиями с игрушками и предметами-заместителями приобретают первичные умения ролевого поведения.

*Игра* ребёнка первой половины четвёртого года жизни — это скорее игра рядом, чем вместе. В играх, возникающих по инициативе детей, отражаются умения, приобретённые в совместных со взрослым играх. Сюжеты игр простые, неразвёрнутые, содержащие одну-две роли. В 3-4 года ребёнок начинает чаще и охотнее вступать в общение со сверстниками ради участия в общей игре или продуктивной деятельности.

Главным средством общения со взрослыми и сверстниками является *речь*. Словарь младшего дошкольника состоит в основном из слов, обозначающих предметы обихода, игрушки, близких ему людей. Ребёнок овладевает грамматическим строем речи: согласовывает употребление грамматических форм по числу, времени, активно экспериментирует со словами, создавая забавные неологизмы; умеет отвечать на простые вопросы, используя форму простого предложения; высказывается в двух-трёх предложениях об эмоционально значимых событиях; начинает использовать в речи сложные предложения. Девочки по многим показателям развития (артикуляция, словарный запас, беглость речи, понимание прочитанного, запоминание увиденного и услышанного) превосходят мальчиков.

В 3-4 года в ситуации взаимодействия со взрослым продолжает формироваться интерес к книге и литературным персонажам. Круг чтения ребёнка пополняется новыми произведениями. С помощью взрослых ребёнок называет героев, сопереживает добрым, радуется хорошей концовке. Он с удовольствием вместе со взрослыми рассматривает иллюстрации, с помощью наводящих вопросов высказывается о персонажах и ситуациях, т. е. соотносит картинку и прочитанный текст. Ребёнок начинает «читать» сам, повторяя за взрослым или договаривая отдельные слова, фразы; уже запоминает простые рифмующиеся строки в небольших стихотворениях.

Развитие *трудовой деятельности* в большей степени связано с освоением процессуальной стороны труда (увеличением количества осваиваемых трудовых процессов, улучшением качества их выполнения, освоением правильной последовательности действий в каждом трудовом процессе). Маленькие дети преимущественно осваивают самообслуживание как вид труда, но способны при помощи и контроле взрослого выполнять отдельные процессы в хозяйственно-бытовом труде, труде в природе.

Интерес к продуктивной деятельности неустойчив. Замысел управляется изображением и

меняется по ходу работы, происходит овладение изображением формы предметов. Работы схематичны, детали отсутствуют — трудно догадаться, что изобразил ребёнок. В лепке дети могут создавать изображение путём отщипывания, отрывания комков, скатывания их между ладонями и на плоскости и сплющивания, в аппликации — располагать и наклеивать готовые изображения знакомых предметов, меняя сюжеты; составлять узоры из растительных и геометрических форм, чередуя их по цвету и величине. Конструирование носит процессуальный характер. Ребёнок может конструировать по образцу лишь элементарные предметные конструкции из двух-трёх частей.

Музыкально-художественная деятельность детей носит непосредственный и синкретический характер. Восприятие музыкальных образов происходит в синтезе искусств при организации практической деятельности (проиграть сюжет, рассмотреть иллюстрацию и др.). Совершенствуется звукоразличение, слух: ребёнок дифференцирует звуковые свойства предметов, осваивает звуковые предэталоны (громко — тихо, высоко — низко и пр.). Он может осуществлять элементарный музыкальный анализ (замечает изменения в звучании звуков по высоте, громко, разницу в ритме). Начинает проявлять интерес и избирательность по отношению к различным видам музыкально-художественной деятельности (пению, слушанию, музыкально-ритмическим движениям).

#### Срок реализации рабочей программы

2024-2025 учебный год

(1 сентября 2024 – 31 августа 2025 года)

#### 1.2. Планируемые результаты освоения рабочей программы

К четырем годам:

- ребенок демонстрирует положительное отношение к разнообразным физическим упражнениям, проявляет избирательный интерес к отдельным двигательным действиям (бросание и ловля, ходьба, бег, прыжки) и подвижным играм;
- ребёнок проявляет элементы самостоятельности в двигательной деятельности, с интересом включается в подвижные игры, стремится к выполнению правил и основных ролей в игре, выполняет простейшие правила построения и перестроения, выполняет ритмические упражнения под музыку;
- ребёнок демонстрирует координацию движений при выполнении упражнений, сохраняет равновесие при ходьбе, беге, прыжках, способен реагировать на сигналы, переключаться с одного движения на другое, выполнять движения в общем для всех темпе;
- ребёнок владеет культурно-гигиеническими навыками: умывание, одевание и тому подобное, соблюдает требования гигиены, имеет первичные представления о факторах, положительно влияющих на здоровье;
- ребёнок проявляет доверие к миру, положительно оценивает себя, говорит о себе в первом лице:
- ребёнок откликается эмоционально на ярко выраженное состояние близких и сверстников по показу и побуждению взрослых; дружелюбно настроен в отношении других детей;
- ребёнок владеет элементарными нормами и правилами поведения, связанными с определенными разрешениями и запретами («можно», «нельзя»), демонстрирует стремление к положительным поступкам;
- ребёнок демонстрирует интерес к сверстникам в повседневном общении и бытовой деятельности, владеет элементарными средствами общения в процессе взаимодействия со сверстниками;
- ребёнок проявляет интерес к правилам безопасного поведения; осваивает безопасные способы обращения со знакомыми предметами ближайшего окружения;
- ребёнок охотно включается в совместную деятельность со взрослым, подражает его действиям, отвечает на вопросы взрослого и комментирует его действия в процессе совместной деятельности;

- ребёнок произносит правильно в словах все гласные и согласные звуки, кроме шипящих и сонорных, согласовывает слова в предложении в роде, числе и падеже, повторяет за педагогическим работником (далее педагог) рассказы из 3-4 предложений, пересказывает знакомые литературные произведения, использует речевые формы вежливого общения;
- ребёнок понимает содержание литературных произведений и участвует в их драматизации, рассматривает иллюстрации в книгах, запоминает небольшие потешки, стихотворения, эмоционально откликается на них;
- ребёнок демонстрирует умения вступать в речевое общение со знакомыми взрослыми: понимает обращенную к нему речь, отвечает на вопросы, используя простые распространенные предложения; проявляет речевую активность в общении со сверстником;
- ребёнок совместно со взрослым пересказывает знакомые сказки, короткие стихи;
- ребёнок демонстрирует познавательную активность в деятельности, проявляет эмоции удивления в процессе познания, отражает в общении и совместной деятельности со взрослыми и сверстниками полученные представления о предметах и объектах ближайшего окружения, задает вопросы констатирующего и проблемного характера;
- ребёнок проявляет потребность в познавательном общении со взрослыми; демонстрирует стремление к наблюдению, сравнению, обследованию свойств и качеств предметов, к простейшему экспериментированию с предметами и материалами: проявляет элементарные представления о величине, форме и количестве предметов и умения сравнивать предметы по этим характеристикам; ребёнок проявляет интерес к миру, к себе и окружающим людям;
- ребёнок знает об объектах ближайшего окружения: о родном населенном пункте, его названии, достопримечательностях и традициях;
- ребёнок имеет представление о разнообразных объектах живой и неживой природы ближайшего окружения, выделяет их отличительные особенности и свойства, различает времена года и характерные для них явления природы, имеет представление о сезонных изменениях в жизни животных, растений и человека, интересуется природой, положительно относится ко всем живым существам, знает о правилах поведения в природе, заботится о животных и растениях, не причиняет им вред;
- ребёнок способен создавать простые образы в рисовании и аппликации, строить простую композицию с использованием нескольких цветов, создавать несложные формы из глины и теста, видоизменять их и украшать; использовать простые строительные детали для создания постройки с последующим её анализом;
- ребёнок с интересом вслушивается в музыку, запоминает и узнает знакомые произведения, проявляет эмоциональную отзывчивость, различает музыкальные ритмы, передает их в движении;
- ребёнок активно взаимодействует со сверстниками в игре, принимает на себя роль и действует от имени героя, строит ролевые высказывания, использует предметы-заместители, разворачивает несложный игровой сюжет из нескольких эпизодов;
- ребёнок в дидактических играх действует в рамках правил, в театрализованных играх разыгрывает отрывки из знакомых сказок, рассказов, передает интонацию и мимические движения.

#### 1.3. Система педагогической диагностики (мониторинга) достижения детьми

Реализация программы предполагает оценку индивидуального развития детей. Педагогическая диагностика (мониторинг) проводится в ходе наблюдений детей в спонтанной и специально организованной деятельности. Пособие, используемое для проведения педагогической диагностики индивидуального развития детей при реализации Программы: Н.В. Верещагина: «Диагностика педагогического процесса во второй младшей группе (с 3 до 4 лет) дошкольной образовательной организации». Разработано в соответствии с ФГОС.

Фиксация данных наблюдения позволяет педагогу отследить, выявить и проанализировать динамику в развитии ребенка на определенном возрастном этапе, а также скорректировать образовательную деятельность с учетом индивидуальных особенностей развития ребенка и его потребностей.

Результаты педагогической диагностики (мониторинга) используются для индивидуализации образования (в том числе поддержки ребенка, построения его образовательной траектории), оптимизации работы с группой детей.

Объект педагогической диагностики	Формы и методы	Периодичность	Длительность	Сроки
(мониторинга)	педагогической	проведения	проведения	проведения
	диагностики	педагогической	педагогической	педагогической
		диагностики	диагностики	диагностики
Индивидуальные достижения детей в	Наблюдение,	2 раза в год	1 месяц	Сентябрь, май
контексте пяти ОО: «Речевое	свободные беседы с			
образование», «Познавательное	детьми, анализ			
развитие», «Социально-	продуктов детской			
коммуникативное развитие»,	деятельности			
«Художественно-эстетическое				
развитие», «Физическое развитие»				

#### 2. Содержательный раздел

#### 2.1 Содержание образовательной деятельности

#### Социально-коммуникативное развитие. От 3 лет до 4 лет.

В области социально-коммуникативного развития основными задачами образовательной деятельности являются:

- 1) в сфере социальных отношений: развивать эмоциональную отзывчивость, способность откликаться на ярко выраженные эмоции сверстников и взрослых, различать и понимать отдельные эмоциональные проявления, учить правильно их называть; обогащать представления детей о действиях, в которых проявляются доброе отношение и забота о членах семьи, близком окружении; поддерживать в установлении положительных контактов между детьми, основанных на общих интересах к действиям с игрушками, предметами и взаимной симпатии; оказывать помощь в освоении способов взаимодействия со сверстниками в игре, в повседневном общении и бытовой деятельности; приучать детей к выполнению элементарных правил культуры поведения в ДОО;
- **2)в области формирования основ гражданственности и патриотизма:** обогащать представления детей о малой родине и поддерживать их отражения в различных видах деятельности;
- 3)в сфере трудового воспитания: развивать интерес к труду взрослых в ДОО и в семье, формировать представления о конкретных видах хозяйственно-бытового труда, направленных на заботу о детях (мытье посуды, уборка помещений группы и участка и прочее) и трудовые навыки; воспитывать бережное отношение к предметам и игрушкам как результатам труда взрослых; приобщать детей к самообслуживанию (одевание, раздевание, умывание), развивать самостоятельность, уверенность, положительную самооценку;
- **4)в области формирования основ безопасного поведения:** развивать интерес к правилам безопасного поведения; обогащать представления о правилах безопасного поведения в быту, безопасного использования бытовых предметов и гаджетов, исключая практическое использование электронных средств обучения.

## Содержание образовательной деятельности. 1) В сфере социальных отношений.

Педагог создает условия для формирования у детей образа Я: закрепляет умение называть свое имя и возраст, говорить о себе в первом лице; проговаривает с детьми характеристики, отличающие их друг от друга (внешность, предпочтения в деятельности, личные достижения).

Педагоги способствуют различению детьми основных эмоций (радость, печаль, грусть, гнев, страх, удивление) и пониманию ярко выраженных эмоциональных состояний. При общении с детьми педагог интересуется настроением детей, предоставляет возможность рассказать о своих переживаниях, демонстрирует разнообразные способы эмпатийного поведения (поддержать, пожалеть, обнадежить, отвлечь и порадовать). При чтении художественной литературы педагог обращает внимание на проявления, характеризующие настроения, эмоции и чувства героев, комментирует их отношения и поведение, поощряет подражание детей позитивному опыту персонажей художественных произведений и мультипликации.

Педагог обогащает представления детей о действиях и поступках людей, в которых проявляются доброе отношение и забота о членах семьи, близком окружении, о животных, растениях; знакомит с произведениями, отражающими отношения между членами семьи.

Педагог создает в группе положительный эмоциональный фон для объединения детей, проводит игры и упражнения в кругу, где дети видят и слышат друг друга. Педагог поощряет позитивный опыт взаимодействия детей, создает условия для совместных игр, демонстрирует позитивный настрой и удовольствие, которое можно испытывать от общения и совместной игры. Помогает детям обращаться друг к другу, распознавать проявление основных эмоций и реагировать на них. Способствует освоению детьми простых способов общения и взаимодействия: обращаться к детям по именам, договариваться о совместных действиях, вступать в парное общение (спокойно играть рядом, обмениваться игрушками, объединяться в парной игре, вместе рассматривать картинки, наблюдать и прочее). В совместных игровых и бытовых действиях педагог демонстрирует готовность действовать согласованно, создает условия для возникновения между детьми договоренности.

Знакомит детей с элементарными правилами культуры поведения, упражняет в их выполнении (здороваться, прощаться, благодарить), демонстрирует одобрение при самостоятельном выполнении детьми правил поведения.

#### 2) В области формирования основ гражданственности и патриотизма.

Педагог обогащает представления детей о малой родине: регулярно напоминает название населенного пункта, в котором они живут; знакомит с близлежащим окружением ДОО (зданиями, природными объектами), доступными для рассматривания с территории. Обсуждает с детьми их любимые места времяпрепровождения в населенном пункте. Демонстрирует эмоциональную отзывчивость на красоту родного края, восхищается природными явлениями.

Поддерживает отражение детьми своих впечатлений о малой родине в различных видах деятельности (рассказывает, изображает, воплощает образы в играх, разворачивает сюжет и так далее).

## 3)В сфере трудового воспитания.

Педагог формирует первоначальные представления о том, что предметы делаются людьми, например, демонстрирует процессы изготовления атрибутов для игр. В процессе взаимодействия с детьми выделяет особенности строения предметов и знакомит с назначением их частей (например: ручка на входной двери нужна для того, чтобы удобнее было открыть дверь и прочее). Знакомит детей с основными свойствами и качествами материалов, из которых изготовлены предметы, знакомые ребёнку (картон, бумага, дерево, ткань), создает игровые ситуации, вызывающие необходимость в создании предметов из разных материалов, использует дидактические игры с предметами и картинками на группировку по схожим признакам, моделирует ситуации для активизации желания детей включиться в выполнение простейших действий бытового труда.

Педагог формирует первоначальные представления о хозяйственно-бытовом труде взрослых дома и в группе ДОО, поощряет желание детей соблюдать порядок при раздевании на дневной сон (аккуратное складывание одежды), уборке рабочего места после продуктивных видов деятельности (лепки, рисования, аппликации) и тому подобное. Использует приемы одобрения и поощрения ребёнка при правильном выполнении элементарных трудовых действий (убирает за собой посуду на раздаточный стол, убирает рабочее место после занятий, собирает игрушки, помогает раздать наглядный материал на занятие и тому подобное).

Педагог поддерживает стремления ребёнка самостоятельно выполнять отдельные действия самообслуживания: одевание на прогулку, умывание после сна или перед приемом пищи, элементарный уход за собой (расчесывание волос, поддержание опрятности одежды, пользование носовым платком и тому подобное). Педагог создает условия для приучения детей к соблюдению порядка, используя приемы напоминания, упражнения, личного примера, поощрения и одобрения при самостоятельном и правильном выполнении действий по самообслуживанию.

Педагог организует специальные игры и упражнения для развития мелкой моторики рук детей с целью повышения качества выполнения действий по самообслуживанию.

#### 4)В области формирования основ безопасного поведения.

Педагог поддерживает интерес детей к бытовым предметам, объясняет их назначение и правила использования, доброжелательно и корректно обращает внимание, что несоблюдение правил использования бытовых предметов позволяет создать ситуации, небезопасные для здоровья. Педагог использует игровые ситуации, создавая условия для демонстрации и формирования умений ребёнка пользоваться простыми бытовыми приборами, обсуждает с детьми какими предметами быта детям можно пользоваться только вместе со взрослыми: ножи, иголки, ножницы,

лекарства, спички и так далее.

Педагог обсуждает с детьми правила безопасного поведения в группе, рассказывает, почему игрушки нужно убирать на свои места, демонстрирует детям, как безопасно вести себя за столом, во время одевания на прогулку, во время совместных игр.

Педагог рассказывает детям о том, как себя вести на площадке ДОО, игровой площадке рядом с домом. Обращает внимание детей на необходимость оповещать взрослых (педагога, родителей (законных представителей)), если ребёнок хочет покинуть игровую площадку, уйти с участка ДОО. Обсуждает вместе с детьми их действия, дает возможность ребёнку рассказать о своем опыте, как себя вести безопасно: рядом с бездомными животными (не нужно подходить близко, пугать животных), рядом с незнакомыми растениями (без разрешения взрослых не пробовать незнакомые ягоды, листья растений, если у ребёнка появляется желание их попробовать, обязательно сначала спросить у взрослого, можно ли их есть).

Педагог поддерживает интерес детей к вопросам безопасного поведения, поощряет вопросы детей дошкольного возраста, с готовностью на них отвечает, привлекая к обсуждению всех детей. Использует приемы упражнения, напоминания, личного примера для закрепления формируемых представлений.

#### Познавательное развитие. От 3 лет до 4 лет.

В области познавательного развития основными задачами образовательной деятельности являются: формировать представления детей о сенсорных эталонах цвета и формы, их использовании в самостоятельной деятельности; развивать умение непосредственного попарного сравнения предметов по форме, величине и количеству, определяя их соотношение между собой; помогать осваивать чувственные способы ориентировки в пространстве и времени; развивать исследовательские умения; обогащать представления ребёнка о себе, окружающих людях, эмоционально-положительного отношения к членам семьи, к другим взрослым и сверстникам;

конкретизировать представления детей об объектах ближайшего окружения: о родном населенном пункте, его названии, достопримечательностях и традициях, накапливать эмоциональный опыт участия в праздниках; расширять представления детей о многообразии и особенностях растений, животных ближайшего окружения, их существенных отличительных признаках, неживой природе, явлениях природы и деятельности человека в природе в разные сезоны года, знакомить с правилами поведения по отношению к живым объектам природы.

#### Содержание образовательной деятельности. 1) Сенсорные эталоны и познавательные действия:

педагог развивает у детей осязательно-двигательные действия: рассматривание, поглаживание, ощупывание ладонью, пальцами по контуру, прокатывание, бросание и тому подобное, расширяет содержание представлений ребёнка о различных цветах (красный, желтый, зеленый, синий, черный, белый), знакомит с оттенками (розовый, голубой, серый) и закрепляет слова, обозначающие цвет. Организуя поисковую деятельность, конкретизирует и обогащает познавательные действия детей, задает детям вопросы, обращает внимание на постановку цели, определение задач деятельности, развивает умения принимать образец, инструкцию взрослого, поощряет стремление самостоятельно завершить начатое действие. Организует и поддерживает совместные действия ребёнка со взрослым и сверстниками;

при сравнении двух предметов по одному признаку педагог направляет внимание детей на выделение сходства, на овладение действием соединения в пары предметов с ярко выраженными признаками сходства, группировкой по заданному предметному образцу и по слову.

#### 2) Математические представления:

педагог продолжает работу по освоению детьми практического установления простейших пространственно-количественных связей и отношений между предметами: больше-меньше, короче-длиннее, шире-уже, выше-ниже, такие же по размеру; больше-меньше, столько же, поровну, не поровну по количеству, используя приемы наложения и приложения; организует овладение уравниванием неравных групп предметов путем добавления одного предмета к меньшей группе или удаления одного предмета из большей группы; расширяет диапазон слов, обозначающих свойства, качества предметов и отношений между ними;

знакомит детей с некоторыми фигурами: шар, куб, круг, квадрат, треугольник, активизируя в их речи данные названия; обращает внимание на использование в быту характеристик: ближе (дальше), раньше (позже); помогает на чувственном уровне ориентироваться в пространстве от себя: впереди (сзади), сверху (снизу), справа (слева) и времени (понимать контрастные особенности утра и вечера, дня и ночи).

## 3)Окружающий мир:

педагог формирует у детей начальные представления и эмоционально- положительное отношение к родителям (законным представителям) и другим членам семьи, людям ближайшего окружения, поощряет стремление детей называть их по имени, включаться в диалог, в общение и игры с ними; побуждает ребёнка благодарить за подарки, оказывать посильную помощь родным, приобщаться к традициям семьи. Знакомит с населенным пунктом, в котором живет ребёнок, дает начальные представления о родной стране, о некоторых наиболее важных праздниках и событиях. Включая детей в отдельные бытовые ситуации, знакомит с трудом людей близкого окружения, (ходят в магазин, убирают квартиру, двор, готовят еду, водят транспорт и другое). Знакомит с трудом работников ДОО (помощника воспитателя, повара, дворника, водителя). Демонстрирует некоторые инструменты труда, воспитывает бережное отношение к предметам, сделанным руками человека. Поощряет детей за проявление аккуратности (не сорить, убирать за собой, не расходовать лишние материалы зря и так далее). Дает первые представления о разнообразии вещей: игрушек, видов транспорта (машина, автобус, корабль и другие), книг (большие, маленькие, толстые, тонкие, книжки-игрушки, книжки-картинки и другие). В ходе практического обследования знакомит с некоторыми овощами и фруктами (морковка, репка, яблоко, банан, апельсин и другие), их вкусовыми качествами (кислый, сладкий, соленый).

#### 4) Природа:

педагог расширяет представления о диких и домашних животных, деревьях, кустарниках, цветковых, травянистых растениях, овощах и фруктах, ягодах данной местности, помогает их различать и группировать на основе существенных признаков: внешний вид, питание; польза для человека; знакомит с объектами неживой природы и некоторыми свойствами воды, песка, глины, камней. Продолжает развивать способность наблюдать за явлениями природы в разные сезоны года и изменениями в жизни животных, растений и человека (выделять признаки времен года по состоянию листвы на деревьях, почвенному покрову). Способствует усвоению правил поведения в природе (не ломать ветки, не рвать растения, осторожно обращаться с животными, заботиться о них), развивает умение видеть красоту природы и замечать изменения в ней в связи со сменой времен года.

#### Речевое развитие. От 3 лет до 4 лет.

В области речевого развития основными задачами образовательной деятельности являются:

- **1) Формирование словаря:** обогащение словаря: закреплять у детей умение различать и называть части предметов, качества предметов, сходные по назначению предметы, понимать обобщающие слова; активизация словаря: активизировать в речи слова, обозначающие названия предметов ближайшего окружения.
- 2) Звуковая культура речи: продолжать закреплять у детей умение внятно произносить в словах все гласные и согласные звуки, кроме шипящих и сонорных. Вырабатывать правильный темп речи, интонационную выразительность; отчетливо произносить слова и короткие фразы.
- 3) Грамматический строй речи: продолжать формировать у детей умения согласовывать слова в роде, числе, падеже; употреблять существительные с предлогами, использовать в речи имена существительные в форме единственного и множественного числа, обозначающие животных и их детенышей; существительных в форме множественного числа в родительном падеже; составлять предложения с однородными членами. Закреплять у детей умения образовывать повелительную форму глаголов, использовать приставочный способ для образования глаголов, знакомить детей с образованием звукоподражательных глаголов. Совершенствовать у детей умение пользоваться в речи разными способами словообразования.
- **4)** Связная речь: продолжать закреплять у детей умение отвечать на вопросы педагога при рассматривании предметов, картин, иллюстраций; свободно вступать в общение со взрослыми и детьми, пользоваться простыми формулами речевого этикета. Воспитывать умение повторять за педагогом рассказ из 3-4 предложений об игрушке или по содержанию картины, побуждать участвовать в драматизации отрывков из знакомых сказок. Подводить детей к перессказыванию литературных произведений, формировать умение воспроизводить текст знакомой сказки или короткого рассказа сначала по вопросам педагога, а затем совместно с ним.
- **5) Подготовка детей к обучению грамоте:** формировать умение вслушиваться в звучание слова, знакомить детей с терминами «слово», «звук» в практическом плане.

6) Интерес к художественной литературе: обогащать опыт восприятия жанров фольклора (потешки, песенки, прибаутки, сказки о животных) и художественной литературы (небольшие авторские сказки, рассказы, стихотворения); формировать навык совместного слушания выразительного чтения и рассказывания (с наглядным сопровождением и без него); способствовать восприятию и пониманию содержания и композиции текста (поступки персонажей, последовательность событий в сказках, рассказах); формировать умение внятно, не спеша произносить небольшие потешки и стихотворения, воспроизводить короткие ролевые диалоги из сказок и прибауток в играх-драматизациях, повторять за педагогом знакомые строчки и рифмы из стихов, песенок, пальчиковых игр; поддерживать общение детей друг с другом и с педагогом в процессе совместного рассматривания книжек-картинок, иллюстраций; поддерживать положительные эмоциональные проявления (улыбки, смех, жесты) детей в процессе совместного слушания художественных произведений.

Содержание образовательной деятельности. 1) Формирование словаря: обогащение словаря: педагог обогащает словарь детей за счет расширения представлений о людях, предметах, частях предметов (у рубашки - рукава, воротник, пуговица), качеств предметов (величина, цвет, форма, материал), некоторых сходных по назначению предметов (стул - табурет), объектах природы ближайшего окружения, их действиях, ярко выраженных особенностях, формирует у детей умение понимать обобщающие слова (мебель, одежда); активизация словаря: педагог формирует у детей умение использовать в речи названия предметов и объектов ближайшего окружения, знать их

назначение, части и свойства, действия с ними; названия действий гигиенических процессов умывания, одевания, купания, еды, ухода за внешним видом и поддержания порядка; названия некоторых качеств и свойств предметов; материалов; объектов и явлений природы.

- 2) Звуковая культура речи: педагог продолжает развивать у детей звуковую и интонационную культуру речи, фонематический слух, умение правильно произносить гласные звуки; твердые и мягкие согласные звуки ([м], [б], [п], [т], [д], [н], [к], [г], [х], [ф], [в], [л], [с], [ц]); слышать специально интонируемый в речи педагога звук, формирует правильное речевое дыхание, слуховое внимание, моторику речевого аппарата, совершенствует умение детей воспроизводить ритм стихотворения.
- **3**) **Грамматический строй речи:** педагог формирует у детей умения использовать в речи и правильно согласовывать прилагательные и существительные в роде, падеже, употреблять существительные с предлогами (в, на, под, за), использовать в речи названия животных и их детеньшей в единственном и множественном числе (кошка котенок, котята); составлять простое распространенное предложение и с помощью педагога строить сложные предложения;
- педагог закрепляет овладение детьми разными способами словообразования (наименования предметов посуды с помощью суффиксов), формирует умение образовывать повелительную форму глаголов (беги, лови), использовать приставочный способ для образования глаголов (вошел вышел), образовывать звукоподражательные глаголы (чирикает).
- **4)** Связная речь: педагог развивает у детей следующие умения: по инициативе взрослого называть членов своей семьи, знакомых литературных героев и их действия на картинках, разговаривать о любимых игрушках; элементарно договариваться со сверстником о совместных действиях в игровом общении; с помощью педагога определять и называть ярко выраженные эмоциональные состояния детей, учитывать их при общении: пожалеть, развеселить, использовать ласковые слова. Педагог закрепляет у детей умения использовать основные формы речевого этикета в разных ситуациях общения;

педагог способствует освоению умений диалогической речи: отвечать на вопросы и обращения педагога; сообщать о своих впечатлениях, желаниях; задавать вопросы в условиях наглядно представленной ситуации общения. Педагог формирует умения у детей использовать дружелюбный, спокойный тон, речевые формы вежливого общения со взрослыми и сверстниками: здороваться, прощаться, благодарить, выражать просьбу, знакомиться, развивает у детей умения отвечать на вопросы, используя форму простого предложения или высказывания из 2-3 простых фраз;

педагог способствует освоению умений монологической речи: по вопросам составлять рассказ по картинке из 3-4 предложений; совместно с педагогом пересказывать хорошо знакомые сказки; читать наизусть короткие стихотворения, слушать чтение детских книг и рассматривать иллюстрации.

**5) Подготовка детей к обучению грамоте:** педагог формирует у детей умение вслушиваться в звучание слова, закрепляет в речи детей термины «слово», «звук» в практическом плане.

Художественно-эстетическое развитие. От 3 лет до 4 лет.

В области художественно-эстетического развития основными задачами образовательной деятельности являются:

1) приобщение к искусству: продолжать развивать художественное восприятие, подводить детей к восприятию произведений искусства (разглядывать и чувствовать); воспитывать интерес к искусству; формировать понимание красоты произведений искусства, потребность общения с искусством; развивать у детей эстетические чувства при восприятии музыки, изобразительного, народного декоративно-прикладного искусства; содействовать возникновению положительного эмоционального отклика на красоту окружающего мира, выраженного в произведениях искусства; формировать патриотическое отношение и чувство сопричастности к природе родного края, к семье в процессе музыкальной, изобразительной, театрализованной деятельности; знакомить детей с элементарными средствами выразительности в разных видах искусства (музыке, изобразительном искусстве, театрализованной деятельности); готовить детей к посещению кукольного театра, выставки детских работ и так далее; приобщать детей к участию в концертах, праздниках в семье и ДОО: исполнение танца, песни, чтение стихов;

2)изобразительная деятельность: формировать у детей интерес к занятиям изобразительной деятельностью; формировать у детей знания в области изобразительной деятельности; развивать у детей эстетическое восприятие; формировать умение у детей видеть цельный художественный образ в единстве изобразительно-выразительных средств колористической, композиционной и смысловой трактовки; формировать умение у детей в рисовании, лепке, аппликации изображать простые предметы и явления, передавая их образную выразительность; находить связь между предметами и явлениями окружающего мира и их изображениями (в рисунке, лепке, аппликации); развивать положительный эмоциональный отклик детей на эстетические свойства и качества предметов, на эстетическую сторону явлений природы и окружающего мира; отображать свои представления и впечатления об окружающем мире доступными графическими и живописными средствами; формировать у детей способы зрительного и тактильного обследования различных объектов для обогащения и уточнения восприятия особенностей их формы, пропорций, цвета, фактуры; вызывать у детей положительный эмоциональный отклик на красоту природы, произведения искусства (книжные иллюстрации, изделия народных промыслов, предметы быта и другое); формировать умение у детей создавать как индивидуальные, так и коллективные композиции в рисунках, лепке, аппликации; знакомить детей с народной игрушкой (филимоновской, дымковской, семеновской, богородской) для обогащения зрительных впечатлений и показа условно-обобщенной трактовки художественных образов; переводить детей от рисования-подражания к самостоятельному творчеству;

**3)конструктивная деятельность**: совершенствовать у детей конструктивные умения; формировать умение у детей различать, называть и использовать основные строительные детали (кубики, кирпичики, пластины, цилиндры, трехгранные призмы); сооружать новые постройки, используя полученные ранее умения (накладывание, приставление, прикладывание); формировать умение у детей использовать в постройках детали разного цвета;

**4) музыкальная деятельность:** развивать у детей эмоциональную отзывчивость на музыку; знакомить детей с тремя жанрами музыкальных произведений: песней, танцем, маршем; формировать у детей умение узнавать знакомые песни, пьесы; чувствовать характер музыки (веселый, бодрый, спокойный), эмоционально на нее реагировать; выражать свое настроение в движении под музыку; учить детей петь простые народные песни, попевки, прибаутки, передавая их настроение и характер; поддерживать детское экспериментирование с немузыкальными (шумовыми, природными) и музыкальными звуками и исследования качеств музыкального звука: высоты, длительности, динамики, тембра;

**5)театрализованная деятельность:** воспитывать у детей устойчивый интерес детей к театрализованной игре, создавать условия для её проведения; формировать положительные, доброжелательные, коллективные взаимоотношения; формировать умение следить за развитием действия в играх-драматизациях и кукольных спектаклях, созданных силами взрослых и старших детей; формировать умение у детей имитировать характерные действия персонажей (птички летают, козленок скачет), передавать эмоциональное состояние человека (мимикой, позой, жестом, движением). познакомить детей с различными видами театра (кукольным, настольным, пальчиковым, театром теней, театром на фланелеграфе); знакомить детей с приемами вождения настольных кукол; формировать у детей умение сопровождать движения простой песенкой; вызывать желание действовать с элементами костюмов (шапочки, воротнички и так далее) и атрибутами как внешними символами роли; формировать у детей интонационную выразительность речи в процессе театрально-игровой деятельности; развивать у детей умение следить за развитием действия в драматизациях и кукольных спектаклях;

формировать у детей умение использовать импровизационные формы диалогов действующих лиц в хорошо знакомых сказках;

**6) культурно-досуговая деятельность:** способствовать организации культурно-досуговой деятельности детей по интересам, обеспечивая эмоциональное благополучие и отдых; помогать детям организовывать свободное время с интересом; создавать условия для активного и пассивного отдыха; создавать атмосферу эмоционального благополучия в культурно-досуговой деятельности;

развивать интерес к просмотру кукольных спектаклей, прослушиванию музыкальных и литературных произведений; формировать желание участвовать в праздниках и развлечениях; формировать основы праздничной культуры и навыки общения в ходе праздника и развлечения.

## Содержание образовательной деятельности. Приобщение к искусству.

- 1) Педагог подводит детей к восприятию произведений искусства, содействует возникновению эмоционального отклика на музыкальные произведения, произведения народного и профессионального изобразительного искусства. Знакомит детей с элементарными средствами выразительности в разных видах искусства (цвет, звук, форма, движение, жесты, интонация), подводит к различению видов искусства через художественный образ. Педагог формирует у детей умение сосредотачивать внимание на эстетическую сторону предметно-пространственной среды, природных явлений.
- 2)Педагог формирует у детей патриотическое отношение и чувства сопричастности к природе родного края, к семье в процессе музыкальной, изобразительной, театрализованной деятельности.

- 3)Педагог в процессе ознакомления с народным искусством: глиняными игрушками, игрушками из соломы и дерева, предметами быта и одежды; скульптурой малых форм; репродукциями картин русских художников, с детскими книгами (иллюстрации художников Ю. Васнецова, В. Сутеева, Е. Чарушина), с близкими детскому опыту живописными образами, формирует у ребёнка эстетическое и эмоциональнонравственное отношение к отражению окружающей действительности в изобразительном искусстве и художественных произведениях.
- 4)Педагог развивает у детей эстетическое восприятие, умение видеть красоту и своеобразие окружающего мира, вызывать у детей положительный эмоциональный отклик на красоту природы, поддерживать желание отображать полученные впечатления в продуктивных видах художественно-эстетической деятельности.
- 5)Педагог начинает приобщать детей к посещению кукольного театра, различных детских художественных выставок.

#### Изобразительная деятельность.

Педагог формирует у детей интерес к занятиям изобразительной деятельностью; воспитывает у детей художественный вкус и чувство гармонии; продолжает развивать у детей художественное восприятие, закрепляет у детей умение выделять цвет, форму, величину как особые свойства предметов, группировать однородные предметы по нескольким сенсорным признакам: величине, форме, цвету, активно включая все органы чувств; учит детей видеть и восхищаться красотой изображенных предметов (формой, цветом) на картинах и при рассматривании народных игрушек, декоративно-прикладных изделий.

#### 1) Рисование:

педагог формирует у детей интерес к рисованию; умение передавать в рисунках красоту окружающих предметов и природы (голубое небо с белыми облаками; кружащиеся на ветру и падающие на землю разноцветные листья; снежинки и тому подобное);

продолжает учить правильно держать карандаш, фломастер, кисть, не напрягая мышц и не сжимая сильно пальцы; формирует навык свободного движения руки с карандашом и кистью во время рисования; учит детей набирать краску на кисть: аккуратно обмакивать её всем ворсом в баночку с краской, снимать лишнюю краску о край баночки легким прикосновением ворса, хорошо промывать кисть, прежде чем набрать краску другого цвета; приучает детей осушать промытую кисть о мягкую тряпочку или бумажную салфетку; закрепляет знание названий цветов (красный, синий, зеленый, желтый, белый, черный); знакомит детей с оттенками (розовый, голубой, серый); педагог обращает внимание детей на подбор цвета, соответствующего изображаемому предмету; учит детей ритмичному нанесению линий, штрихов, пятен, мазков (опадают с деревьев листочки, идет дождь, «снег, снег кружится, белая вся улица», «дождик, дождик, кап, кап, кап...»);

педагог формирует у детей умение изображать простые предметы, рисовать прямые линии (короткие, длинные) в разных направлениях, перекрещивать их (полоски, ленточки, дорожки, заборчик, клетчатый платочек и другое); подводит детей к изображению предметов разной формы (округлая, прямоугольная) и предметов, состоящих из комбинаций разных форм и линий (неваляшка, снеговик, цыпленок, тележка, вагончик и другое); формирует у детей умение создавать несложные сюжетные композиции, повторяя изображение одного предмета (елочки на нашем участке, неваляшки гуляют) или изображая разнообразные предметы, насекомых и тому подобное (в траве ползают жучки и червячки; колобок катится по дорожке и другое); учит детей располагать изображения по всему листу.

#### 2)Лепка:

педагог формирует у детей интерес к лепке; закрепляет представления детей о свойствах глины, пластилина, пластической массы и способах лепки; учит детей раскатывать комочки прямыми и круговыми движениями, соединять концы получившейся палочки, сплющивать шар, сминая его ладонями обеих рук; педагог побуждает детей украшать вылепленные предметы, используя палочку с заточенным концом; учит детей создавать предметы, состоящие из 2-3 частей, соединяя их путем прижимания друг к другу; закрепляет у детей умение аккуратно пользоваться глиной, класть комочки и вылепленные предметы на дощечку; учит детей лепить несложные предметы, состоящие из нескольких частей (неваляшка, цыпленок, пирамидка и другие); педагог предлагает объединять вылепленные фигурки в коллективную композицию (неваляшки водят хоровод, яблоки лежат на тарелке и так далее); педагог воспитывает у детей способность радоваться от восприятия результата общей работы.

#### 3)Аппликация:

педагог приобщает детей к искусству аппликации, формирует интерес к этому виду деятельности; учит детей предварительно выкладывать (в определенной последовательности) на листе бумаги готовые детали разной формы, величины, цвета, составляя изображение (задуманное ребёнком или заданное педагогом), и наклеивать их; педагог учит детей аккуратно пользоваться клеем: намазывать его кисточкой тонким слоем на обратную сторону наклеиваемой фигуры (на специально приготовленной клеенке); прикладывать стороной, намазанной клеем, к листу бумаги и плотно прижимать салфеткой; педагог формирует у детей навык аккуратной работы; учит детей создавать в аппликации на бумаге разной формы (квадрат, розетта и другое) предметные и декоративные композиции из геометрических форм и природных материалов, повторяя и чередуя их по форме и цвету; развивает у детей чувство ритма; педагог закрепляет у детей знание формы предметов и их цвета;

4) Народное декоративно-прикладное искусство:

педагог приобщает детей к декоративной деятельности: учит украшать дымковскими узорами силуэты игрушек, вырезанных педагогом (птичка, козлик, конь и другие), и разных предметов (блюдечко, рукавички).

## Конструктивная деятельность.

Педагог учит детей простейшему анализу созданных построек; вызывает чувство радости при удавшейся постройке. Учит детей располагать кирпичики, пластины вертикально (в ряд, по кругу, по периметру четырехугольника), ставить их плотно друг к другу, на определенном расстоянии (заборчик, ворота). Педагог побуждает детей к созданию вариантов конструкций, добавляя другие детали (на столбики ворот ставить трехгранные призмы, рядом со столбами - кубики и другое). Учит детей изменять постройки двумя способами: заменяя одни детали другими или надстраивая их в высоту, длину (низкая и высокая башенка, короткий и длинный поезд). Развивает у детей желание сооружать постройки по собственному замыслу. Продолжает формировать умение у детей обыгрывать постройки, объединять их по сюжету: дорожка и дома - улица; стол, стул, диван - мебель для кукол. Педагог приучает детей после игры аккуратно складывать детали в коробки. Педагог знакомит детей со свойствами песка, снега, сооружая из них постройки.

#### Музыкальная деятельность.

- 1)Слушание: педагог учит детей слушать музыкальное произведение до конца, понимать характер музыки, узнавать и определять, сколько частей в произведении; выражать свои впечатления после прослушивания словом, мимикой, жестом. Развивает у детей способность различать звуки по высоте в пределах октавы септимы, замечать изменение в силе звучания мелодии (громко, тихо). Совершенствует у детей умение различать звучание музыкальных игрушек, детских музыкальных инструментов (музыкальный молоточек, шарманка, погремушка, барабан, бубен, металлофон и другие).
- 2)Пение: педагог способствует развитию у детей певческих навыков: петь без напряжения в диапазоне ре (ми) ля (си), в одном темпе со всеми, чисто и ясно произносить слова, передавать характер песни (весело, протяжно, ласково, напевно).
- 3)Песенное творчество: педагог учит детей допевать мелодии колыбельных песен на слог «баю-баю» и веселых мелодий на слог «ля-ля». Способствует у детей формированию навыка сочинительства веселых и грустных мелодий по образцу.
- 4) Музыкально-ритмические движения:

педагог учит детей двигаться в соответствии с двухчастной формой музыки и силой её звучания (громко, тихо); реагировать на начало звучания музыки и её окончание. Совершенствует у детей навыки основных движений (ходьба и бег). Учит детей маршировать вместе со всеми и индивидуально, бегать легко, в умеренном и быстром темпе под музыку. Педагог улучшает качество исполнения танцевальных движений: притопывания попеременно двумя ногами и одной ногой. Развивает у детей умение кружиться в парах, выполнять прямой галоп, двигаться под музыку ритмично и согласно темпу и характеру музыкального произведения с предметами, игрушками и без них. Педагог способствует у детей развитию навыков выразительной и эмоциональной передачи игровых и сказочных образов: идет медведь, крадется кошка, бегают мышата, скачет зайка, ходит петушок, клюют зернышки цыплята, летают птички и так далее;

педагог активизирует танцевально-игровое творчество детей; поддерживает у детей самостоятельность в выполнение танцевальных движений под плясовые мелодии; учит детей точности выполнения движений, передающих характер изображаемых животных;

педагог поощряет детей в использовании песен, музыкально-ритмических движений, музыкальных игр в повседневной жизни и различных видах досуговой деятельности (праздниках, развлечениях и других видах досуговой деятельности);

5) Игра на детских музыкальных инструментах:

педагог знакомит детей с некоторыми детскими музыкальными инструментами: дудочкой, металлофоном, колокольчиком, бубном, погремушкой, барабаном, а также их звучанием; учит детей подыгрывать на детских ударных музыкальных инструментах. Формирует умение у детей сравнивать разные по звучанию детские музыкальные инструменты (предметы) в процессе манипулирования, звукоизвлечения;

поощряет детей в самостоятельном экспериментировании со звуками в разных видах деятельности, исследовании качества музыкального звука: высоты, длительности, тембра.

## Театрализованная деятельность.

Педагог формирует у детей интерес к театрализованной деятельности, знакомит детей с различными видами театра (настольный, плоскостной, театр игрушек) и умением использовать их в самостоятельной игровой деятельности. Учит передавать песенные, танцевальные характеристики персонажей (ласковая кошечка, мишка косолапый, маленькая птичка и так далее). Формирует умение использовать в игре различные шапочки, воротники, атрибуты. Педагог поощряет участие детей в играх-драматизациях, формирует умение следить за сюжетом.

## Культурно-досуговая деятельность.

- 1) Педагог организует культурно-досуговую деятельность детей по интересам, обеспечивая эмоциональное благополучие и отдых.
- 2) Педагог учит детей организовывать свободное время с пользой. Развивает умение проявлять интерес к различным видам досуговой деятельности (рассматривание иллюстраций, рисование, пение и так далее), создает атмосферу эмоционального благополучия. Побуждает к участию в развлечениях (играх- забавах, музыкальных рассказах, просмотрах настольного театра и так далее). Формирует желание участвовать в праздниках. Педагог знакомит с культурой поведения в ходе праздничных мероприятий.

#### Физическое развитие. От 3 лет до 4 лет.

Основные задачи образовательной деятельности в области физического развития: обогащать двигательный опыт детей, используя упражнения основной гимнастики (строевые упражнения, основные движения, общеразвивающие, в том числе музыкально-ритмические упражнения), спортивные упражнения, подвижные игры, помогая согласовывать свои действия с действиями других детей, соблюдать правила в игре; развивать психофизические качества, ориентировку в пространстве, координацию, равновесие, способность быстро реагировать на сигнал; формировать интерес и положительное отношение к занятиям физической культурой и активному отдыху, воспитывать самостоятельность; укреплять здоровье детей средствами физического воспитания, создавать условия для формирования правильной осанки, способствовать усвоению правил безопасного поведения в двигательной деятельности;

закреплять культурно-гигиенические навыки и навыки самообслуживания, формируя полезные привычки, приобщая к здоровому образу жизни.

#### Содержание образовательной деятельности.

Педагог формирует умение организованно выполнять строевые упражнения, находить свое место при совместных построениях, передвижениях. Выполнять общеразвивающие, музыкально-ритмические упражнения по показу; создает условия для активной двигательной деятельности и положительного эмоционального состояния детей. Педагог воспитывает умение слушать и следить за показом, выполнять предложенные задания сообща, действуя в общем для всех темпе. Организует подвижные игры, помогая детям выполнять движения с эмоциональным отражением замысла, соблюдать правила в подвижной игре.

Педагог продумывает и организует активный отдых, приобщает детей к здоровому образу жизни, к овладению элементарными нормами и правилами поведения в двигательной деятельности, формирует умения и навыки личной гигиены, воспитывает полезные для здоровья привычки.

1) Основная гимнастика (основные движения, общеразвивающие и строевые упражнения).

#### Основные движения:

бросание, катание, ловля, метание: прокатывание двумя руками большого мяча вокруг предмета, подталкивая его сверху или сзади; скатывание мяча по наклонной доске; катание мяча друг другу, сидя парами ноги врозь, стоя на коленях; прокатывание мяча в воротца, под дугу, стоя парами; ходьба вдоль скамейки, прокатывая по ней мяч двумя и одной рукой; произвольное прокатывание обруча, ловля обруча, катящегося от педагога; бросание мешочка в горизонтальную цель (корзину) двумя и одной рукой; подбрасывание мяча вверх и ловля его; бросание мяча о землю и ловля его; бросание и ловля мяча в парах; бросание, одной рукой мяча в обруч, расположенный на уровне глаз ребёнка, с расстояния 1,5 м; метание вдаль; перебрасывание мяча через сетку;

ползание, лазанье: ползание на четвереньках на расстояние 4-5-6 м до кегли (взять её, встать, выпрямиться, поднять двумя руками над головой); по гимнастической скамейке, за катящимся мячом; проползание на четвереньках под 3-4 дугами (высота 50 см, расстояние 1 м); ползание на четвереньках с опорой на ладони и ступни по доске; влезание на лесенку-стремянку или гимнастическую стенку произвольным способом (не пропуская реек) и спуск с нее; подлезание под дугу, не касаясь руками пола;

ходьба: ходьба в заданном направлении, небольшими группами, друг за другом по ориентирам (по прямой, по кругу, обходя предметы, врассыпную, «змейкой», с поворотом и сменой направления); на носках; высоко поднимая колени, перешагивая предметы, с остановкой по сигналу; парами друг за другом, в разных направлениях; с выполнением заданий (присесть, встать, идти дальше); по наклонной доске; в чередовании с бегом;

бег: бег группами и по одному за направляющим, врассыпную, со сменой темпа; по кругу, обегая предметы, между двух или вдоль одной линии; со сменой направления, с остановками, мелким шагом, на носках; в чередовании с ходьбой; убегание от ловящего, ловля убегающего; бег в течение 50-60 сек; быстрый бег 10-15 м; медленный бег 120- 150 м;

прыжки: прыжки на двух и на одной ноге; на месте, продвигаясь вперед на 2-3 м; через линию, (вперед и, развернувшись, в обратную сторону); в длину с места (не менее 40 см); через 2 линии (расстояние 25-30 см), из обруча в обруч (плоский) по прямой; через 4-6 параллельных линий (расстояние 15-20 см); спрыгивание (высота 10-15 см), перепрыгивание через веревку (высота 2-5 см);

упражнения в равновесии: ходьба по прямой и извилистой дорожке (ширина 15-20 см, длина 2-2,5 м), обычным и приставным шагом; по гимнастической скамье, по ребристой доске, наклонной доске; перешагивая рейки лестницы, лежащей на полу; по шнуру, плоскому обучу, лежащему на полу, приставным шагом; с выполнением заданий (присесть, встать и продолжить движение); на носках, с остановкой.

#### Общеразвивающие упражнения:

упражнения для кистей рук, развития и укрепления мышц плечевого пояса: поднимание и опускание прямых рук вперед, отведение их в стороны, вверх, на пояс, за спину (одновременно, поочередно); перекладывание предмета из одной руки в другую; хлопки над головой и перед собой; махи руками; упражнения для кистей рук;

упражнения для развития и укрепления мышц спины и гибкости позвоночника: потягивание, приседание, обхватив руками колени; наклоны вперед и в стороны; сгибание и разгибание ног из положения сидя; поднимание и опускание ног из положения лежа; повороты со спины на живот и обратно;

упражнения для развития и укрепления мышц ног и брюшного пресса: поднимание и опускание ног, согнутых в коленях; приседание с предметами, поднимание на носки; выставление ноги вперед, в сторону, назад;

музыкально-ритмические упражнения, разученные на музыкальных занятиях, педагог включает в содержание физкультурных занятий, различные формы активного отдыха и подвижные игры: ритмичная ходьба и бег под музыку по прямой и по кругу, держась за руки, на носках, топающим шагом, вперед, приставным шагом; поочередное выставление ноги вперед, на пятку, притопывание, приседания «пружинки», кружение; имитационные движения - разнообразные упражнения, раскрывающие понятный детям образ, настроение или состояние (веселый котенок, хитрая лиса, шустрый зайчик и так далее).

#### Строевые упражнения:

педагог предлагает детям следующие строевые упражнения: построение в колонну по одному, в шеренгу, в круг по ориентирам; перестроение в колонну по два, врассыпную, смыкание и размыкание обычным шагом, повороты направо и налево переступанием.

Педагог выполняет вместе с детьми упражнения из разных исходных положений (стоя, ноги слегка расставлены, ноги врозь, сидя, лежа на спине, животе, с заданным положением рук), с предметами (кубики двух цветов, флажки, кегли и другое).

- 2)Подвижные игры: педагог поддерживает активность детей в процессе двигательной деятельности, организуя сюжетные и несюжетные подвижные игры. Воспитывает умение действовать сообща, соблюдать правила, начинать и заканчивать действия по указанию и в соответствии с сюжетом игры, двигаться определенным способом и в заданном направлении, придавать своим движениям выразительность (кошка просыпается, потягивается, мяукает).
- 3)Спортивные упражнения: педагог обучает детей спортивным упражнениям на прогулке или во время физкультурных занятий на свежем воздухе. Катание на санках, лыжах, велосипеде может быть организовано в самостоятельной двигательной деятельности в зависимости от имеющихся условий, а также региональных и климатических особенностей.

Катание на санках: по прямой, перевозя игрушки или друг друга, и самостоятельно с невысокой горки.

Ходьба на лыжах: по прямой, ровной лыжне ступающим и скользящим шагом, с поворотами переступанием.

Катание на трехколесном велосипеде: по прямой, по кругу, с поворотами направо, налево.

Плавание: погружение в воду, ходьба и бег в воде прямо и по кругу, игры с плавающими игрушками в воде.

- 4)Формирование основ здорового образа жизни: педагог поддерживает стремление ребёнка самостоятельно ухаживать за собой, соблюдать порядок и чистоту, ухаживать за своими вещами и игрушками; формирует первичные представления о роли чистоты, аккуратности для сохранения здоровья, напоминает о необходимости соблюдения правил безопасности в двигательной деятельности (бегать, не наталкиваясь друг на друга, не толкать товарища, не нарушать правила).
- 5) Активный отдых.

Физкультурные досуги: досуг проводится 1-2 раза в месяц во второй половине дня на свежем воздухе, продолжительностью 20-25 минут. Содержание составляют подвижные игры и игровые упражнения, игры-забавы, аттракционы, хороводы, игры с пением, музыкально-ритмические упражнения.

Дни здоровья: в этот день проводятся подвижные игры на свежем воздухе, физкультурный досуг, спортивные упражнения, возможен выход за пределы участка ДОО (прогулка-экскурсия). День здоровья проводится один раз в кварта

## 2.2 Модель организации образовательного процесса

Образоражанича	Вид детской	Формы, способы, м	иетоды и средства реализации	рабочей программы
Образовательная область	деятельности	Занятия	Самостоятельная деятельность	Режимные моменты
Социально-	Игровая	– Наблюдение; Тематические	– Игровая деятельность;	- Игровое упражнение;
коммуникативное		беседы;	– Сюжетно-ролевая игра;	– Совместная с воспитателем
развитие		– ЧХЛ;	– Творческие игры;	игра;
		– Сюжетно ролевые,	<ul> <li>Игры с правилами.</li> </ul>	– Совместная игра со
		дидактические, настольные		сверстниками;
		игры;		– Индивидуальная игра;
		– Игровые упражнения;		– Ситуативный разговор с
		<ul> <li>Разыгрывание игровых</li> </ul>		детьми;
		ситуаций, ситуаций		<ul> <li>Проблемная ситуация;</li> </ul>
		морального выбора;		– Беседа;
		<ul> <li>Проблемные ситуации;</li> </ul>		– Ситуация морального
		<ul> <li>Проектная деятельность;</li> </ul>		выбора;
		<ul> <li>Коллективное обобщающее</li> </ul>		– Проектная деятельность; –
		занятие.		Интегративная деятельность;
	Коммуникативная	– Задачи на решение	- Игровая деятельность;	– Индивидуальная работа во
		коммуникативных ситуаций;	– Подвижные игры.	время утреннего приема;
		– Ситуативные разговоры; –		– Игровые ситуации.
		Разыгрывание игровых		
		ситуаций;		
		– Праздники, музыкальные		
		досуги, развлечения;		
		<ul><li>Рассматривание и</li></ul>		
		обсуждение тематических		
		иллюстраций;		
		– ЧХЛ;		
		– Проектная деятельность		

	Самообслуживание и элементарный бытовой труд	<ul> <li>Поручения;</li> <li>Совместный труд детей и взрослых;</li> <li>ЧХЛ;</li> <li>Беседы;</li> <li>Наблюдение;</li> <li>Разыгрывание игровых ситуаций;</li> <li>Рассматривание тематических иллюстраций.</li> </ul>	- Совместный труд детей; - Самообслуживание; - Элементарный бытовой труд.	<ul> <li>Обучение, показ,</li> <li>объяснение, напоминание; –</li> <li>Наблюдение;</li> <li>Создание ситуаций,</li> <li>побуждающих к</li> <li>самообслуживанию;</li> <li>Создание ситуаций,</li> <li>побуждающих детей к</li> <li>проявлению навыков</li> <li>самостоятельных трудовых</li> <li>действий.</li> </ul>
Познавательное развитие	Познавательно исследовательская	<ul> <li>Проблемная ситуация;</li> <li>Рассматривание;</li> <li>Наблюдение;</li> <li>Игра экспериментирование;</li> <li>Развивающая игра;</li> <li>Интегративная деятельность;</li> <li>Исследовательская деятельность;</li> <li>Беседа;</li> <li>Создание коллекций;</li> <li>Проектная деятельность;</li> <li>Экспериментирование;</li> <li>Экологические досуги, развлечения.</li> </ul>	- Самостоятельная деятельность по инициативе ребенка.	<ul> <li>Наблюдение;</li> <li>Чтение;</li> <li>Игра- экспериментирование;</li> <li>Развивающая игра;</li> <li>Ситуативный разговор;</li> <li>Исследовательская деятельность;</li> <li>Беседа;</li> <li>Создание коллекций;</li> <li>Проектная деятельность; — Экспериментирование;</li> </ul>
Речевое развитие	Речевая деятельность	- ЧХЛ  - Беседы (в том числе о прочитанном);  - Обсуждение;  - Рассматривание;  - Дидактическая игра;  - Интегративная деятельность;	<ul> <li>Сюжетно-ролевая игра;</li> <li>Подвижная игра с текстом;</li> <li>Игровое общение;</li> <li>Общение со сверстниками;</li> <li>Игра-драматизация;</li> <li>Чтение наизусть и отгадывание загадок в условиях книжного центра</li> </ul>	- Ситуация общения в процессе режимных моментов; — Дидактическая игра; — Чтение; — Наблюдения на прогулке; — Игра на прогулке; — Ситуативный разговор;

	I			
		– Инсценирование;	развития;	– Беседа (в том числе о
		– Викторина;	<ul> <li>Дидактическая игра.</li> </ul>	прочитанном);
		– Игра-драматизация;		– Интегративная
		<ul> <li>Показ настольного театра;</li> </ul>		деятельность;
		– Разучивание стихотворений;		– Разучивание стихов,
		<ul> <li>Театрализованная игра.</li> </ul>		потешек;
				<ul> <li>Сочинение загадок.</li> </ul>
	Восприятие	– ЧХЛ;	- Продуктивная деятельность;	– Ситуативный разговор с
	художественной	<ul> <li>Обсуждение прочитанного;</li> </ul>	– Игра;	детьми;
	литературы и	– Рассказ;	<ul><li>– Рассматривание;</li></ul>	<ul> <li>Сюжетно-ролевая,</li> </ul>
	фольклора	– Беседа;	<ul><li>Самостоятельная</li></ul>	театрализованная игра;
		– Игра;	деятельность в книжном и	<ul> <li>Продуктивная деятельность;</li> </ul>
		– Инсценирование;	театральном центрах	– Беседа;
		– Викторина.	развития;	<ul><li>Сочинение загадок;</li></ul>
		•		<ul> <li>Проблемная ситуация</li> </ul>
Художественно-	Изобразительная	– Рисование, апплицирование,	<ul> <li>Украшение личных</li> </ul>	- Наблюдение;
эстетическое		лепка;	предметов; – Игры	<ul> <li>Рассматривание эстетически</li> </ul>
развитие		– Изготовление украшений,	(дидактические, сюжетно-	привлекательных объектов
		декораций, подарков,	ролевые, строительные); –	природы;
		предметов и т.д.;	Рассматривание эстетически	– Игра;
		– Экспериментирование;	привлекательных объектов	– Игровое упражнение;
		<ul> <li>Рассматривание эстетически</li> </ul>	природы, быта, произведений	<ul> <li>Проблемная ситуация;</li> </ul>
		привлекательных объектов	искусства; – Самостоятельная	<ul> <li>Конструирование из песка;</li> </ul>
		природы, быта, произведений	изобразительная	- Обсуждение (произведений
		искусства;	деятельность.	искусства, средств
		– Игры (дидактические,		выразительности); – Создание
		сюжетно-ролевые,		коллекций
		строительные);		
		– Тематические досуги;		
		– Выставки работ		
		декоративно-прикладного		
		искусства;		
		– Проектная деятельность;		
		<ul> <li>Создание коллекций.</li> </ul>		

Конструктивно	– Конструирование и	- Игры (дидактические,	- Наблюдение;
модельная	художественное	сюжетно-ролевые,	<ul><li>Рассматривание эстетически</li></ul>
	конструирование;	строительные);	привлекательных объектов
	– Экспериментирование;	– Рассматривание эстетически	природы;
	<ul><li>- Рассматривание эстетически</li></ul>	привлекательных объектов	– Игра;
	привлекательных объектов;	природы, быта, искусства;	– Игровое упражнение;
	– Игры (дидактические,	– Самостоятельная	<ul><li>- Проблемная ситуация;</li></ul>
	строительные, сюжетно	конструктивная деятельность.	*
	ролевые);	конструктивная деятельноств.	– Конструирование из песка;
	* /*		– Обсуждение (произведений
	– Тематические досуги;		искусства, средств
	– Проектная деятельность; –		выразительности)
	Импровизация;		
	– Конструирование по образу,		
	модели, условиям, теме,		
	замыслу;		
	– Конструирование по		
	простейшим чертежам и		
	схемам.	2.5	
Музыкальная	- Слушание музыки;	- Музыкальная деятельность	– Слушание музыки
	– Экспериментирование со	по инициативе ребенка	сопровождающей
	звуками;		произведение режимных
	– Музыкально-дидактическая		моментов;
	игра;		– Музыкальная подвижная
	– Шумовой оркестр;		игра на прогулке;
	– Разучивание музыкальных		– Интегративная
	игр и танцев; – Совместное		деятельность;
	пение;		
	– Импровизация;		
	<ul> <li>Беседа интегративного</li> </ul>		
	характера;		
	– Интегративная		
	деятельность;		
	– Совместное и		
	индивидуальное музыкальное		
	исполнение; – Музыкальное		
1	in jobination	1	

		упражнение;  — Попевка;  — Распевка;  — Творческое задание;  — Музыкальная сюжетная игра		
Физическое развитие	Двигательная	<ul> <li>Игровая беседа с</li> <li>элементами движений;</li> <li>Интегративная деятельность;</li> <li>Утренняя гимнастика;</li> <li>Совместная деятельность взрослого и детей тематического характера;</li> <li>Подвижная игра;</li> <li>Экспериментирование;</li> <li>Физ. занятия;</li> <li>Спортивные и физкультурные досуги;</li> <li>Спортивные состязания;</li> <li>Проектная деятельность;</li> </ul>	<ul> <li>Двигательная активность в течение дня;</li> <li>Подвижная игра;</li> <li>Самостоятельные спортивные игры и упражнения;</li> <li>Утренняя гимнастика.</li> </ul>	<ul> <li>Игровая беседа с элементами движений;</li> <li>Интегративная деятельность;</li> <li>Утренняя гимнастика;</li> <li>Совместная деятельность взрослого и детей тематического характера;</li> <li>Подвижная игра;</li> <li>Экспериментирование;</li> <li>Спортивные и физкультурные досуги;</li> <li>Спортивные состязания;</li> <li>Проектная деятельность.</li> </ul>

#### 2.3 Структура реализации образовательной деятельности

Образовательный процесс в детском саду предусматривает решение программных образовательных задач в рамках модели организации образовательного процесса в соответствии с ФОП ДО и ФГОС ДО. В 01 группе с сентября по июнь (включительно) проводятся 8 развивающих, интегрированных занятий в неделю продолжительностью 15 минут, что не превышает рекомендованную СаНПиНом недельную нагрузку.

#### Учебный план в младшей группе (3-4 года):

## • Планирование ОД в неделю:

Сенсорные эталоны и познавательные действия (СЭиПД) - 1 раз по 15 минут.

Математические представления (МП) - 1 раз по 15 минут.

Связная речь (СР) – 1 раз по 15 минут.

Музыкальная деятельность – 2 раза по 15 минут.

Приобщение к искусству (Искусство) – 2 раза по 15 минут.

Основная гимнастика (Осн.г.)+ Подвижные игры (п/и) и игровые упражнения+ Спортивные упражнения (C/y) – 2 раза по 15 минут.

**Итого:** в рамках реализации ООП – 8 занятий в неделю.

Форма проведения: фронтально и по подгруппам в первой и второй половине дня.

**Дополнительно:** 1 дополнительная услуга в неделю «Обучаем чтению» по дополнительной общеразвивающей программе обучения чтению детей младшего дошкольного возраста – 2 раза в первой половине дня по 15 минут.

Общий объем образовательной нагрузки - 150 минут.

# Описание программного содержания (вида образовательной деятельности), вынесенного за рамки непрерывной образовательной деятельности в блок совместной деятельности воспитателя с детьми в режиме дня

За рамки непрерывной образовательной деятельности в блок совместной деятельности воспитателя с детьми в режиме дня в форме культурных практик вынесены такие виды детской деятельности, как:

- «Интерес к художественной литературе», «Окружающий мир», «Конструктивная деятельность», «Подготовка к обучению грамоте», «Формирование основ ЗОЖ», «Активный отдых», «Рисование, прикладное творчество», «Театрализованная деятельность», «Культурно-досуговая деятельность».

Эти виды деятельности реализуются воспитателем в рамках культурных практик в режиме дня.

Таблица 39. Организация культурных практик в совместной деятельности в режиме дня

Совместная деятельность в	Образовательная деятельность // Образовательная область направление	Кол-во	
режиме дня			Группа 01
Двигательный	Подвижные игры и игровые упражнения (П/и)	1	* Вт.
час	Активный отдых (A/o)// «Физическое развитие»	на свежем воздухе во время прогулки	
Книжкин час	Интерес к х/л (Х/л) // «Речевое развитие»	1	*Пон.
Конструкторское	Конструктивная деятельность (Констр.д.) //	1	
бюро	«Художествен-но-эстетическое развитие»		
Исследовательск ая лаборатория	Природа (Пр.) Окружающий мир (Окр.м)// «Познавательное развитие»	1	*Y <sub>T</sub> .
	Окружающий мир (Окр.м)// «Познавательное развитие»	1 на свежем воздухе во время прогулки	

Грамотей-ка	Подготовка к обучению грамоте (Об.гр.) //	1	
	«Речевое развитие»		
Реченька	Формирование словаря (ФС) Грамматический	1	∗Пятн.
	строй речи (ГСР) Звуковая культура речи		
	(ЗКР)// «Речевое развитие»		
Творческая	Изобразительная деятельность (ИЗО): лепка,	1	* Вт.
мастерская	аппликация /рисование, прикладное		
	творчество//«Художествен-но-эстетическое		
	развитие»		
	Изобразительная деятельность (ИЗО):	1	
	рисование, прикладное		
	творчество//«Художествен-но-эстетическое		
	развитие»		
Театральная	Театрализованная деятельность (Театр)	1	*Cp.
гостиная	Культурно-досуговая деятельность (КДд)		
	//«Художественно-эстетическое развитие»		
Музыкальная	Культурно-досуговая деятельность (КДд)	1	
шкатулка	//«Художественно-эстетическое развитие»		
Познавательная	Природа (Пр.)	1	
игротека	Математические представления (МП) //		
	«Познавательное развитие»		
Мастеряндия	Изобразительная деятельность (ИЗО): лепка,	1	
	аппликация /рисование, прикладное		
	творчество//«Художествен-но-эстетическое		
	развитие»		
ЗОЖики	Формирование основ ЗОЖ (ЗОЖ)//	1	*Пятн.
	«Физическое развитие»	на свежем воздухе во	
		время прогулки	

Формы организации совместной деятельности: подгрупповая, фронтальная.

## Описание времени выходов на прогулку каждой возрастной группы, перерывов между занятиями, форм организации детей.

Согласно СанПин, ежедневная продолжительность прогулки детей составляет не менее 3-х часов. Прогулка организуется 2 раза в день: в первую половину - до обеда и во вторую половину дня - после дневного сна или перед уходом детей домой.

Таблица № 40. Время выходов на прогулку

II младшая группа
10.15-11.45
17.00 – 18.30
3ч 00 мин

При температуре воздуха ниже минус 15 °C и скорости ветра более 7 м/с продолжительность прогулки сокращается. Прогулка не проводится при температуре воздуха ниже минус 15 °C и скорости ветра более 15 м/с для детей до 4 лет, а для детей 5 - 7 лет при температуре воздуха ниже минус 20 °C и скорости ветра более 15 м/с. Во время прогулки с детьми проводятся игры и физические упражнения. Подвижные игры - в конце прогулки перед возвращением детей в помещения.

При планировании организованной образовательной деятельности детей учитывается баланс умственной и физической нагрузки: в середине времени, отведенного на непрерывную образовательную деятельность, проводится физкультминутка. Перерывы между периодами

непрерывной образовательной деятельности - не менее 10 минут. Формы организации образовательной деятельности – *подгрупповая*, *фронтальная*.

В середине года (январь - февраль) и в летний период для воспитанников дошкольных групп организуются недельные каникулы, во время которых проводится непрерывная образовательная деятельность только эстетически-оздоровительного цикла.

## 2.4 Планирование образовательного процесса

Таблица 38 Примерное перспективное комплексно-тематическое планирование

	на 2024-2025 учебный год					
	2-Я МЛАДШАЯ ГРУППА					
	СЕНТЯБРЬ					
Неделя	Тема	Содержание образовательной деятельности	Мероприятия			
1	«Я в детском саду»	«Здравствуйте, это Я!» Адаптация к условиям детского сада; представления о себе, представления о сверстниках; элементарные правила поведения и культуры в общении со сверстниками и взрослыми; некоторые представления о личных вещах (расческа, полотенце) и оборудовании («мой шкафчик»), одежде («мои вещи»). «Наши игрушки» Адаптация к пространству и предметному оснащению группы; рассматривание разного вида игрушек; выделение сенсорных признаков (цвет, размер, форма), развитие игрового опыта. Освоение правил их использования (расположения на определенных местах: в кукольном уголке, на «сенсорном столике»). «Наша группа» Адаптация к пространству (помещения группы: спальня, игровая, туалетная комнаты; переход из помещения в помещение), предметному оснащению группы и новому социальному окружению; уголки (центры): наполнение и возможности деятельности.	1 сентября: День знаний Оформление коллажа с фотографиями детей группы (сотворчество). Рассматривание детских и семейных фотографий, заранее принесенных из дома. В кукольном уголке педагог активизирует детей к участию в простых сюжетах («семья») с правильным использованием атрибутов (предметов уголка, кукол). Игры и деятельность в условиях среды, проявление интереса к оборудованию, игрушкам в группе; свободное перемещение в пространстве.			
2	«Мир вокруг нас»	«Наш участок. Мы гуляем!» Адаптация к пространству участка, правила безопасного поведения на прогулке; двигательная активность на площадке, атрибуты и оборудование для подвижных игр, игры песком и водой (на прогулке); представления о природных объектах. «Наш веселый звонкий мяч» Игры с мячом, рассматривание мячей разного цвета и размера. Эталоны и обследование (выделение формы круга в дидактических картинах и наборов абстрактных множеств (блоки Дьенеша), выделение формы предметов окружающего мира (солнце, тарелка и т. п.).	8 сентября: Международный день распространения грамотности Игры на прогулке с разным оборудованием (в песочнице): с игрушками и песком, посудой и формочками, подвижные игры, сбор листьев для коллекций.			
3	«Азбука здоровья»	«Мы обедаем» Предметы обеденной посуды (название, использование; отличия по внешним свойствам: глубокая и мелкая тарелки, кастрюля, ложка и вилка, чашка); правила вежливости (пожелания «приятного аппетита» и благодарности — «спасибо») и безопасности за столом. Дидактическая игра «Накроем обеденный стол».  «Мойдодыр у нас в гостях» Правила гигиены, формирование желания и умений умываться. Игры (пускание мыльных пузырей и мыльной пеной). Слушание и	Оснащение кукольного уголка обеденной посудой. Вместе с родителями роспись одноразовых тарелочек узором (в пальчиковой или штапмовой технике) для уголка. Дидактическая игра лото (по тематике). Игры в сенсорном уголке (центре).			

		many way (Harmany vy	
		разучивание (повторение и имитация сюжетов) потешек и стихов по теме «Водичка, водичка, умой мое личико», А. Барто «Девочка	
4		чумазая» и др.	27 coverage at House populational v
4		«Коробочка с чудо - карандашами и	27 сентября: День воспитателя и
	â	красками»	всех дошкольных работников.
	ЭТЪ	Способы использования карандашей, красок в рисовании простых	1 октября: Международный день
	aco	элементов. Оформление места для рисования.	пожилых людей; Международный
	кр		день музыки.
	ир		Оформление
	«Мир красоты»		панно «Мы рисуем
	•		пальчиками и
			карандашами!».
		ОКТЯО	
1		«Яркие осенние листья»	4 октября: День защиты животных
		Приход осени, признаки осени, наблюдение изменений в природе.	Коллекционирование
		Чтение стихов и описаний осенней	осенних листьев и
	â	природы, рассматривание произведений изобразительного	рисунков по теме.
	«Осеннее настроение»	искусства с выделением сезонных изменений. Выбор красок и	Совместное с педагогом
	oei	карандашей в процессе рисования.	изготовление осеннего
	тр	«Вкусные дары осени»	букета для украшения группы.
	на(	Знакомство с некоторыми овощами, фруктами, ягодами и грибами	Коллажирование
	ee	(помидорами, огурцами, картофелем, яблоками, грушами, клюквой	«Витамины на тарелке»
	НН	ит. п.).	(изображение на одноразовой
	)ce	«Дегустация» осенних плодов (игра «Узнай на вкус»). Чтение	бумажной тарелке печатками или
	%C	стихов об овощах и фруктах, рассматривание дидактических картин	штампами из овощей).
		или натюрмортов по теме; лепка и рисование.	Игры с муляжами овощей, фруктов,
			грибов в игровом
			уголке.
2		«Оденем куклу на прогулку»	15 октября: День отца в России
		Предметы верхней одежды, назначение предметов одежды, правила	Подбор кукольной одежды (по
		одевания, аккуратного бережного пользования, просушивания	сезону) в игровом уголке; игры с
	<b>â</b>	после прогулки; вариативность некоторых предметов (шапочка	куклами.
	нас	разного вида, куртка или пальто); использование алгоритма	«Собираемся на прогулку».
	уГ.]	одевания.	Внесение атрибутов для игры в
	кр	«Что случилось с куклой Машей»	«Больницу», игры с
	во	В игровой форме освоение элементарных представлений о	куклами.
	ир	здоровье, правилах здорового образа жизни (тепло одеваться в	Ry Ry Russian.
	«Мир вокруг нас»	холодную погоду, соблюдать режим, хорошо питаться), некоторых	
	~	проявлениях болезни (температура, плохое самочувствие), способах	
		выражения заботы (уложить в постель, напоить чаем с полезным	
		вареньем, не беспокоить, дать отдохнуть, вызвать врача и т. п.).	
3	Ж	«Наша дружная семья»	Игры по сюжету «Семья», внесение
	ıa,	Представления о взрослых людях (внешнем виде, обязанностях,	атрибутов для игры; несложные
	папа,	делах и поступках, семье), доброжелательное отношение к близким;	ролевые диалоги. Рисование «Наша
	1, 1	эмоциональный отклик на эмоциональные состояния в типичных	семья» (совместно с родителями,
	зМб	жизненно-бытовых ситуациях; рассматривание семейных альбомов;	техника и материалы на выбор).
	«Мама, —	чтение стихов по теме; игры на семейные темы.	телинка и материалы на выоору.
4		«Игрушки из глины и пластилина»	Лепка несложных предметов
7	«Мир игры»	«игрушки из глины и пластилини» Свойства глины, экспериментирование и обследование глины или	(раскатывание скалкой,
	ИГ	пластилина; предметы из глины (народные игрушки: свистульки,	формирование и т. п.). Составление
	dи	пластилина, предметы из глины (народные игрушки. свистульки, колокольчики), правила использования глины и пользования	единой композиции (игры,
	Ŵ	игрушками, оттиски и вырезание формочками, лепка с добавлением	рассматривание).
		гигруппами. Оттиски и вырезание формочками. Ленка с лооавлением —	рассматриваниет.

		веток, семян, пуговиц.	
		НОЯБРЬ	
1	«Мир вокруг нас»	«Дом, в котором мы живем» Дом как жилое помещение, здание детского сада, структурные части, внешний вид, назначение, некоторые используемые материалы (камень, дерево, стекло), строительство домов людьми. Конструирование домов из строительного конструктора, коробочек; аппликация «Дом из бревен для Машеньки (Колобка)».	4 ноября: День народного единства Использование конструктивных построек в совместной с детьми игре. Панно «Наш детский сад» (фотография детского сада, декорирование элементами в соответствии с состоянием природы).
2	«Мир игры»	«Грузовик привез игрушки» Знакомство с транспортным средством, рассматривание игрушки грузовика (структурные, форма, размер, цвет); рассматривание разных по размеру машин (в игровом уголке, на дидактической картине, на прогулке — машины у детского сада, машина привезла продукты в детский сад).	Атрибуты для игр с машинками. Сюжетные игры «Машины привезли игрушки (продукты)». Аппликации и конструктивные работы по теме (обыгрывание, размещение в игровом уголке) для игр.
3	«Мир природы вокруг нас»	«Мой домашний любимец»  Яркие впечатления о домашних питомцах: внешний вид, строение, особенности покрова; элементарные правила посильной заботы о них (кормление, выгул).  Чтение стихов и рассказов о животных, стимулирование вопросов.  Дидактические игры: «Что за зверь?», «Угостим зверей едой» и т.п.	Составление единой композиции из игрушек народных промыслов и скульптуры малых форм «Наши домашние питомцы», рассматривание и обыгрывание.
4	«Мир вокруг нас»	«Коля и Катя в гостях у детей» Одежда мальчиков и девочек (отличия); название, внешний вид, особенности покроя, цвета; декоративные элементы (пуговицы, молнии, карманы, рисунки или аппликации на ткани); обследование ткани; упражнения в завязывании, закрывании молнии, застегивании пуговиц и т. п.; правила бережного и аккуратного использования (хранение в шкафчике, стирка, аккуратное скалывание).	26 ноября: День матери в России Дидактическая игра «Чья одежда?» (подбор одежды для мальчиков и девочек). В игровом уголке разыгрывание эпизода «В гостях» (одевание куклы- мальчика и куклы-девочки).
		ДЕКАБРЬ	
1	«Мир игры»	«Кукла готовит обед» Предметы кухонной посуды, оборудования (плита, буфет), название, способы использования, некоторые части; правила безопасности на кухне, название некоторых блюд, последовательность приготовления.  Игрушки из бумаги» Свойства бумаги; экспериментирование и обследование разного сорта бумаги (писчая, картон, упаковочная, газетная); предметы из бумаги (книги, некоторые игрушки), правила бережного пользования книгами; игры с бумагой (комкание, «бумажный вихрь» и т.п.).	30 ноября: День Государственного герба Российской Федерации Сюжетные игры с внесенными игрушками. Создание совместно с родителями игрушек-мобиле для игр или конструирование из бумаги разных игрушек и предметов (домиков, транспорта, зверей) Составление единой композиции (рассматривание, игры).
2	«Зимушка-зима у нас в гостях!»	«Зимушка-зима в гости к нам пришла!» Признаки зимы (снег, снегопады, холод, заснеженность деревьев, застывание воды — лед); свойства снега (холодный, рассыпчатый, лепится, хрупкий снежный шар). Поведение зверей и птиц зимой (на понятных примерах: птицам нужен корм в кормушках, звери прячутся в норки, домики или спят). Игры и обследование снега на прогулке; посильная помощь в уборке снега с дорожек.	5 декабря: День добровольца (волонтера) в России; 8 декабря: Международный день художника; 9 декабря: День Героев Отечества Выставка детских работ «Зима у нас в гостях». День здоровья на свежем воздухе (игры и

			развлечения).
			-
3	«Елка у нас в гостях!»	«Куклы Коля и Катя идут на праздник» Предметы нарядной одежды, декоративные элементы и аксессуары (банты, воротники). Правила поведения в гостях, вежливые формы обращения. «Праздник для кукол» Рассматривание елки, украшенной педагогом, игрушек (эталоны: форма, цвет, размер — тактильное и зрительное обследование). Имитация эпизодов праздничной ситуации (танец, угощение); принятие роли, простые диалоги от лица персонажа.	Декорирование предметов кукольной одежды. Игры — ряженье в игровом уголке. Праздник елки в игровом уголке
4	«Елка у нас в гостях!»	«Здравствуй, Дедушка Мороз!» Рассматривание образа Деда Мороза (внешнего вида, поведения — дарит подарки, помогает зверям); группировка подарков и елочных игрушек по разным свойствам (цвету, форме, размеру). Разучивание хороводных игр. «Угощения для Дедушки Мороза» Праздничная кулинария и угощения: название некоторых простых блюд и бакалеи, дегустация (печенья, конфет, фруктов); выделение формы, размера, цвета праздничных угощений; сортировка по заданному свойству, изготовление простых блюд (бутерброда — печенья с мармеладом, канапе из фруктов) — из готовых форм и кусочков; разыгрывание эпизодов подготовки угощений к празднику, раскладывание по одноразовым тарелкам, упаковки.	31 декабря: Новый год Сюжеты в игровом уголке. Внесение в уголок атрибутов для игр (бакалея: печенья, конфеты и т. п.) Хороводные игры.
1		ЯНВАРЬ	Итруу од омогом на противи
1	«Мир вокруг нас»	«По снежной дорожке» Особенности цвета и других свойств снега; отпечатки на снегу. (рисование на снегу, печатание, рассматривание отпечатков — следов птиц); выкладывание «лабиринта» на снегу, экспериментирование со снегом (таяние в группе, замерзание воды на улице). «Зимовье зверей» Представления о жизни зверей зимой: приспособление к условиям; звери и птицы леса и города (заяц, волк, лиса, воробьи и т. П.): внешний вид, части тела, повадки; особенности корма. Рассматривание иллюстраций, дидактических картин по теме, чтение стихов.	Игры со снегом на прогулке. Составление из сухих веток композиции «Деревья в зимних шубах» (украшение ветвей скомканной бумагой, серпантином, ватой и т. п.). Составление единой композиции «Звери в лесу» (расположение фигурок или маленьких игрушек на макете «Лес зимой»).
2	«Мир игры»	«С горки радостно качусь» Виды саней, санок, ледянок, коньки, лыжи и другие зимние забавы, развлечения и инвентарь для игр: название, внешний вид, особенности структуры, назначение. Правила игр или использования, элементарные правила безопасности жизнедеятельности (на прогулке); зимние подвижные игры, развлечения и упражнения со спортивным инвентарем (на прогулке). «Волшебные кубики» Игры на плоскостное моделирование: геометрические мозаики, кубики — выкладывание образов животных, предметов мебели для игровых персонажей, домов и транспорта на плоскости и в объеме, обыгрывание; в совместной с педагогом деятельности создавать интересные образы, общаться в другими детьми. «Матрешкина сказка»	Игры на прогулке (катание на санках). Игры с матрешками. Оснащение (докомплектование игрового уголка: внесение новых игр с кубиками, геометрических мозаик и т.п. Совместная игра взрослого и детей.

		Яркие, образные представления о матрешке: рассматривание	
		игрушки, определение материала, из которого она сделана, простых	
_		типичных узоров и орнаментов (круги, линии, точки, цветы).	
3	ŊΓ	«Красота деревьев в зимнем наряде»	27 января: День снятия блокады
	ЭКР	Деревья на участке и на иллюстрациях: структурные части (ствол,	Ленинграда
	1 B(	ветки, корни), эстетические эффекты (заснеженность ветвей снегом,	Составление из сухих веток
	эдс	игра света в солнечную погоду на снеге и ветвях); роль деревьев в	композиции «Деревья в зимних
	dи	жизни зверей; наблюдение за поведением птиц на прогулке.	шубах» (украшение ветвей
	«Природа вокруг нас»	Чтение стихов по теме «Зима».	скомканной бумагой, серпантином,
	*	I FDD I W	ватой и т. п.).
		ФЕВРАЛЬ	0.1
1		«Кто работает в детском саду»	8 февраля: День российской науки
		Знакомство с трудом няни: уборка комнат, поддержание чистоты,	Разыгрывание в сюжетно-
		мойка посуды и т. П.; с некоторыми инструментами-	ролевых играх эпизодов
	ŝ	«помощниками»	жизни детского сада.
	сад	(ведро, щетка, швабра, веник, пылесос и т. П.), некоторыми	Создание альбома картинок с
	) M	правилами безопасного и правильного использования; проявление	ситуациями благодарности.
	СКС	уважения к труду няни,	
	(eT	желание оказывать помощь и беречь результаты труда; вежливое	
	B 🏻	обращение (форма обращения к няне, просьба). «Самое важное слово»	
	«Я в детском саду»		
	Ť	Знакомство с правилами речевого этикета — формами выражения благодарности, воспитание вежливости. Освоение детьми умения	
		благодарить в разных ситуациях: после приема пищи, за оказанную помощь, за игрушку, конфетку, подарок.	
2		помощь, за игрушку, конфетку, подарок. «Моем игрушки»	Сюжеты с уборкой и поддержанием
		Элементарные трудовые умения, последовательность трудовых	чистоты в игровом уголке (внесение
	ŝ	операций в процессе вымывания игрушек, необходимые	атрибутов), совместные игры.
	ад	инструменты и материалы, действия с ними; активизация мотивов	Сюжетная игра «Умываем кукол»,
	МС	поддержания чистоты в группе, желания — научиться мыть и	внесение и использование атрибутов
	Ж0	убирать — помогать взрослым.	(полотенец, салфеток, мыльницы и
	«Я в детском саду»	«Надо, надо умываться»	т. п.).
	ВД	Правила здоровьесберегающего поведения (чистота, опрятность,	,
	<b>К</b> >	умывание, забота и гигиена); некоторые предметы, атрибуты,	
	~	вещества (мыло, зубная паста и щетка, полотенце, расческа,	
		аксессуары для заплетания волос — банты, заколки).	
3		«Большие и маленькие (животные и их детеныши)»	Составление композиции
		Звери и птицы: взрослые и их детеныши: отличия во внешнем виде,	«Семейный зоопарк» — построение
		поведении, возможностях. Рассматривание дидактических картин,	сюжетной
	<b>^</b>	изображений (графических — иллюстрации Е. Чарушина,	композиции из мелких
	iac	В.Сутеева; скульптурных — фигурки зверей и птиц), называние	фигурок и игрушек зверей и птиц.
	ΤE	детенышей; активизация интереса к миру природы.	Выставка книг о зверях (в том числе
	«Природа вокруг нас»	«Ребятам о зверятах»	с принесенными
	B0]	Знакомство с книгами о животных: рассматривание внешнего вида	из дома любимыми
	да	книг, рассматривание иллюстраций и чтение рассказов Е.	книгами).
	чрс	Чарушина, выделение описаний зверей и птиц, их повадок,	
	Ipı	поведения; высказывание предпочтений (любимая книга, любимый	
		герой), чтение выразительных описаний животных.	
	I»		01.1
4		«Папин праздник»	21 февраля: Международный день
4	1	«Папин праздник» Традиции праздника и поздравлений мужчин, образ мужчины-	родного языка;
4	«Папа, «І мама я -	«Папин праздник»	

		Изготовление подарков папам (изделие из теста или вырезание	Вручение подарков папам.		
		формочками из пласта глины брелоков для сотовых телефонов, значков).	Оформление фотовыставки «Наши папы».		
	MAPT				
1	«Папа, мама, я - лружная семья»	«Наши мамочки» Традиции праздника и поздравления мам, бабушек, старших сестер; имена мам; типичные женские домашние заботы и дела; рассматривание фотографий, образов женщин в портретной и жанровой живописи. Изготовление подарков мамам (аппликация: открытка с поздравлением «Самый красивый букет — мамочке!»). «Накроем стол к праздничному обеду» Название некоторых столовых приборов, посуды, текстиля (скатерть, салфетки); уточнение правил пользования; культура поведения за столом; последовательность некоторых блюд, раскладывание предметов на праздничном столе, проигрывание эпизодов игры. Декорирование скатерти (ткани или ватмана) узорами; украшение лепной посуды или роспись знакомыми элементами.	8 марта: Международный женский день Дополнение фотовыставки разделом «Наши любимые мамочки». Декорирование цветами рамок для фото мам и бабушек (рисование или аппликация). Сюжетные игры по теме, использование вновь внесенных атрибутов.		
2	«Весна пришла»	«Мир за окном: весна пришла» Сезонные изменения в природе, название месяца, проявления весны, пробуждение природы, щебет и изменение поведения птиц; рассматривание веток, подготовка к весне некоторых растений (проращивание веток и луковиц), посильная помощь в трудовых процессах (посадка). «Весенние ручейки» Свойства воды (таяние снега и льда, текучесть, брызги, переливание из емкости в емкость); игры-забавы с водой; наблюдение ручейка, окрашивание воды; опыты с водой и другими материалами и веществами (пускание корабликов, растворение, опыт «Тонет — не тонет»). Изготовление простых корабликов из бумаги и бросового материала (коробочек), игры с ними.	Деятельность детей в природе «Наш огородик» (проращивание веток вербы, овса, луковиц и др.). Деятельность в сенсорном уголке с водой и другими веществами и материалами.		
3	«Мир игры»	«Кукольный домик»  Название предметов мебели (стул, стол, кровать, шкаф и т. п.), Структура и функциональное назначение; оформление комнат (стены, окна — занавески, обои, ковер на полу и т. П.); рассматривание фотографий и иллюстраций, конструирование простых игрушек — мебели из кубиков, коробочек, лоскута. В режиссерской игре — руководить куклами (вести простые диалоги).  «Из чего сделаны предметы?»  Металл и дерево: различение, выделение материалов в знакомых предметах; название, некоторые свойства; рассматривание «сенсорной коллекции» предметов, сортировка по видам известных материалов, обследование и несложные опыты.	Оборудование кукольного домика из мелких предметов игрушечной мебели и игрушек, обыгрывание. Составление коллекции «Из чего сделано?», сортировка по известным материалам.		
4	«Мир вокруг нас»	«Целый день» Освоение временных ориентировок (различение частей суток по ряду объективных показателей — освещенности, деятельности детей и взрослых), понимание последовательности частей суток; в игровой форме моделирование ситуации проживания игровым персонажем суток; представления о природе (появление солнца или луны, звезд, пробуждение растений и животных утром)	18 марта: День воссоединения Крыма с Россией (рекомендуется включать в план воспитательной работы с дошкольниками регионально и/или ситуативно) 27 марта: Всемирный день театра. Составление панно «День		

		"Copenan inverse use mnomitians	H HOHE TRUE 20 HOVEON VOIGT							
		«Соберем куклу на прогулку» Весенняя одежда (предметы одежды: название, назначение, особенности внешнего вида, свойств весенней одежды, некоторых аксессуаров, головных уборов, обуви; резина как материал, из которого делают резиновую обувь; последовательность одевания на прогулку).	и ночь друг за другом ходят». Составление весеннего гардероба кукол в игровом уголке.							
	АПРЕЛЬ									
1	«Мир вокруг нас»	«Солнышко!» Солнце, его проявления и эффекты (солнечные зайчики, тени; тепло и свет); влияние солнца на природу (таяние снега, прогревание почвы); рассматривание образов солнца в декоре предметов народных промыслов.	Коллективное коллажирование — развлечение «Солнышко» и посиделки в народном стиле (сопровождение деятельности песнями и хороводами).							
2	«Природа вокруг нас»	«Птицы: внешний вид, строение, особенности оперения, цвета перьев, различия разных птиц. «Где моя мама?» Домашние и дикие животные и их детеныши: рассматривание внешнего вида, различий; среда обитания (в лесу, на лугу, в деревне — рядом с человеком); названия детенышей. Рассматривание иллюстраций, дидактических картин; чтение стихов и описаний зверей; рисование и лепка по теме; дидактические игры.	12 апреля: День космонавтики Коллаж «Птички весело гуляют» («Птичий двор») (изображение птиц на основе силуэтов — штампов или на основе обобщенного способа рисования — из круга). Коллективное коллажирование по теме (наклеивание вырезанных взрослым фигурок животных на полянки — лес и деревня), обыгрывание.							
3	«Книжки для малышек»	«Веселые истории»  Чтение веселых стихов и рассказов; рассматривание иллюстраций В. Сутеева (выделение смешного эпизода, причин радости и смеха); игры — этюды с зеркалом «Самая веселая улыбка».  «Мы показывает театре» Представления о кукольном театре; рассматривание атрибутов театров разных видов. Этюды на выражение эмоций интонацией, позой (по типу «Море волнуется Веселая фигура, замри!»). Дорисовывание атрибутов для игр (маски зайца, волка, лисы), подбор одежды (из лоскута, бумаги).	День радости (чтение стихов, веселые игры и забавы, просмотр мультиков).  Игры-ряженье и игры в «театр», рассматривание игрушек уголка и атрибутов.							
4	«Я в детском саду»	«Я расту»  Изменения внешнего вида и некоторых проявлений (роста, размера ладошки — по сравнению с началом года), уточнение представлений о собственном внешнем виде, поведении и возможностях («Чему мы научились?»); представления о прошлом и настоящем времени («Какими мы были — какие сейчас?» — рассматривание фотографий). «Парикмахерская» («Расти, коса, до пояса»)  Рассматривание внешнего вида — своего и других детей — в зеркале и на фото; выделение различий (длина и цвет волос, цвет глаз, особенности прически и т. П.); рассматривание особенностей внешнего вида взрослых людей; рассматривание принадлежностей для поддержания чистоты и опрятности лица и волос (расчески, зеркала и т. П.).	Рисование собственного портрета детьми. Выставка детских фотографий и фотографий важных событий года. Игры с атрибутами в игровом уголке.							
4		МАЙ	1 11 12 12 12							
I	«Приро ла	«Живое вокруг нас: весенние цветы» Разные виды цветов, первоцветы, представления о структурных частях; разнообразие цветов и оттенков, формы лепестков (эталоны,	1 мая: Праздник Весны и Труда Коллективная композиция «Весенний букет»							

2	«Я в детском салу»	обследование), запах и характер поверхности (мягкие, шероховатые, гладкие). «Травка зеленеет, солнышко блестит» Изменения в природе, распускание почек и листвы, цвет листвы, деревья и польза некоторых растений (березовый сок, использование листвы для полезных настоев и отваров); изменения в живой природе (поведение птиц — пение, полет, гнездование). «Я одеваюсь сам» Уточнение и закрепление представлений о предметах одежды, их назначении, названии, способах одевания, хранения; правилах бережного использования; проявление самостоятельности, поддержание стремления наводить порядок в шкафчике.	(расположение цветов, выполненных в разных техниках, на единой основе). Игры с сенсорным фондом (группировка по цвету, гладкости и т. п.).  9 мая: День Победы Дидактические игры «Одежда по сезонам», игры с простыми застежками, шнуровками.
3	«Мир вокруг нас»	«Путешествие на дачу» Виды транспорта (машина, автобус, поезд, самолет): различия внешнего вида, особенности структуры (части), название элементов; обсуждение правил безопасного поведения в дороге. Повторение названий некоторых предметов одежды; предметы мебели, посуды (для дачи); группировка по 2—3-м признакам. «Один, два, три — считать начни» Установление количественных отношений, приемы наложения и приложения, начальное освоение счета, сравнение множеств предметов по количеству, группировка по разным основаниям.	19 мая: День детских общественных организаций России Коллекционирование игрушек — разного вида транспорта — и сюжетно-ролевая игра по теме. Составление математического коллажа. Игры с коллекциями материалов (сортировка, группировка по разным свойствам).
4	«Мир природы и красоты»	«Веселый зоопарк» Образы зверей и птиц, представления о зоопарке и цирке; рассматривание иллюстраций; конструирование из природного и бросового (вторичного) материалов фигурок зверей для игры «Зоопарк». «Здравствуй, лето!» Признаки наступления лета, изменения в природе, изменения жизни детей и их близких (предстоящие отпуск, отдых, поездки на дачу); правила безопасного поведения на дорогах, с некоторыми потенциально опасными материалами, явлениями; рассматривание обитателей луга (бабочек, стрекоз, других насекомых), образы природы (рассматривание репродукций), чтение стихов; летние игры и забавы.	24 мая: День славянской письменности и культуры. 1 июня: День защиты детей 6 июня: День русского языка 12 июня: День России Игра по теме. Составление коллективного панно «Лето ждем мы с нетерпеньем». Игры с водой и песком (внесение атрибутов и игрушек, сделанных совместно с педагогом или родителями).

# 2.5 Формы взаимодействия с родителями

Название направления	Содержание работы
Диагностико- аналитическое направление	Включает получение и анализ данных: о семье каждого обучающегося, ее запросах в отношении охраны здоровья и развития ребенка; об уровне психолого-педагогической компетентности родителей; планирование работы с семьей с учетом результатов проведенного анализа; согласование воспитательных задач
Просветительское направление	Просвещение родителей по вопросам: особенностей психофизиологического и психического развития детей младенческого, раннего и дошкольного возраста; выбора эффективных методов обучения и воспитания детей определенного возраста; ознакомления с актуальной информацией о государственной политике в области дошкольного образования, включая информирование о мерах господдержки семьям с детьми дошкольного возраста; информирования об особенностях реализуемой в ДОО образовательной программы; условий пребывания ребенка в группе ДОО; содержания

	и методов образовательной работы с детьми
Консультационное направление	Консультирование родителей: по вопросам их взаимодействия с ребенком, преодоления возникающих проблем воспитания и обучения детей, в том числе с особыми образовательными потребностями (ООП) в условиях семьи; об особенностях поведения и взаимодействия ребенка со сверстниками и педагогом; о возникающих проблемных ситуациях; о способах воспитания и построения продуктивного взаимодействия с детьми младенческого, раннего и дошкольного возраста; о способах организации и участия в детских деятельностях, об образовательном процессе и др.

# Основные практические формы взаимодействия с семьей

Этапы	Формы					
Знакомство с семьей	Встречи-знакомства, анкетирование					
Информирование родителей о ходе образовательной деятельности	Дни открытых дверей, индивидуальные и групповые консультации, родительские собрания, информационные стенды, создание памяток, чат в Вайбере, организация выставок детского творчества, приглашение родителей на детские концерты и праздники					
Просвещение родителей	Лекции, семинары, семинары-практикумы, мастер-классы, тренинги, создание родительской библиотеки в группе					
Совместная деятельность	Привлечение родителей к участию в занятиях, акциях, экскурсиях, конкурсах, субботниках, в детской исследовательской и проектной деятельности, в разработке проектов, кружковой работе					

2.6 Часть программы, формируемая участниками образовательных отношений

Актуальность	- актуальность выбора парциальной <b>Программы «Я - гражданин Самарской земли»</b> с учетом							
Tiki yasibilocib								
	специфики национальных, этнокультурных, демографических, климатических и иных условий							
	края определяется образовательными потребностями и интересами детей, а также							
	возможностями педагогического коллектива детского сада. Программа реализуется через							
	совместную деятельность взрослых и детей.							
Парциальная	- программа по реализации регионального компонента «Я - гражданин Самарской земли»							
программа	(Алекинова О.В., Диринова Н.М., Каспарова О.В., Ромахова М.В. и др.)							
Цель	- формирование основы активной гражданской позиции у дошкольника через воспитание							
	любви к родному краю							
Задачи	- 1. Формировать у дошкольников базовые представления о культурно - историческом							
	наследии Самарской области.							
	2. Формировать толерантное отношение к народам Поволжья посредством знакомства с их							
	культурой, традициями и обычаями.							
	3. Развивать умение проявлять гражданскую позицию через посильные дошкольнику виды							
	деятельности: акции, проектную деятельность, познавательно-исследовательскую деятельность							
	и др.							
	4. Воспитывать интерес, любовь и бережное отношение к живой и неживой природе региона.							
	5. Воспитывать уважение и чувство гордости за жителей Самарской области, которые							
	прославили родной край.							

«Мой любим группа         Знакомятся с близлежащими улицами города, через значимые объекты (жилой дом, магазин, детская площадка, детский сад)         ОД Игра иллюстраций, раск воспитателя, бесе ды дигры         Рассматривание и иллюстраций, раск воспитателя, бесе ды дигры         Беседы дигры         Загадывание загад дигры         Загадывание загад дигры         Загадывание загад дигры         Подвижная игра, подвижная игра,	есказ еда,
любим группа города, через значимые объекты (жилой дом, магазин, детская площадка, детский сад)  город»  города, через значимые объекты (жилой дом, магазин, детская площадка, детский д/игры  загадывание загад дидактическая игр	есказ еда,
любим группа города, через значимые объекты (жилой дом, магазин, детская площадка, детский сад)  город»  города, через значимые объекты (жилой дом, магазин, детская площадка, детский д/игры  загадывание загад дидактическая игр	есказ еда,
ый город» дом, магазин, детская площадка, детский Беседы воспитателя, бесе загадывание загад дидактическая игр	еда,
<b>город»</b>	
дидактическая игр	JOK,
	•
глиняной посуды рассматривание ф	ротографий,
-Знакомятся со старинными игрушками, прием сравнения, н слайдов, эксперим	
изготавливают рукотворных кукол. раскрашивание пр	редметов,
-Знакомятся с автомобильным заводом "АВТОВАЗ" и легковыми автомобилями.	ра
-Знакомятся с тольяттинской кондитерской фабрикой "Сласти".	
Знакомятся с семейными традициями встречи гостей.	
« <b>Прост</b> 2 младшая -Знакомство с полезными ископаемыми ОД, наблюдения, сказки на фланеле.	еграфе; беседа,
оры группа родного края (глина). Закрепление дидактические слушание сказки, о	объяснение,
представлений о растениях ближайшего игры, рассказ.	
окружения. рассматривание	
фото, <b>област</b> -Знакомятся с заповедником Самарской <sub>итение</sub>	
и» - знакомятся с заповеоником Самарской итение луки. итературных	
าทดบริยยติยากับ	
Знакомство с архитектурой родного города (подужтивная	
через олижайшее окружение (здание	
детского сада, дома, магазина)	
слушание	
иузыкальных	
произведений,	
гюжетно-	
уолевые игры.  « <b>Слави</b> 2 младшая -Формирование у детей элементарных Совместная Игровые: сюрприз	ный момент
<b>тся</b> группа представлений, интереса и уважительного деятельность гровые ситуации.	Trotte Montenini,
Самарс отношения к: педагога с Словесные:	чтение
детьми, кудожественных	•
тай ростопримечительностым росного крил познавательно реседа, вопросы, заг	
исслеоовительск паглиные.	демонстрация
сказкам Самарской луки, мультфильмам ая фотографий, студии «Куйбышевтелефильм»; деятельность, образцов.	иллюстраций,
творчеству художников Самарского края выставка.	
Елена Самарская);	
- профессии артистов театров города	
Тольятти.	

# Рабочая программа воспитания

## 2.5.1 Целевой раздел

## Цели и задачи воспитания.

**Цель** воспитания в ДОО – личностное развитие каждого ребёнка с учётом его индивидуальности и создание условий для позитивной социализации детей на основе традиционных

- ценностей российского общества, что предполагает: 1) Формирование первоначальных представлений о традиционных ценностях российского народа, социально приемлемых нормах и правилах поведения;
- 2) Формирование ценностного отношения к окружающему миру (природному и социокультурному), другим людям, самому себе; 3) Становление первичного опыта деятельности и поведения в соответствии с традиционными ценностями, принятыми в обществе нормами и правилами.

### Задачи воспитания в ДОО:

1) Содействовать развитию личности, основанному на принятых в обществе представлениях о добре и зле, должном и недопустимом; 2) Способствовать становлению нравственности, основанной на духовных отечественных традициях, внутренней установке личности поступать согласно своей совести; 3) Создавать условия для развития и реализации личностного потенциала ребёнка, его готовности к творческому самовыражению и саморазвитию, самовоспитанию; 4) Осуществлять поддержку позитивной социализации ребёнка посредством проектирования и принятия уклада, воспитывающей среды, создания воспитывающих общностей.

## Целевые ориентиры воспитания детей на этапе завершения освоения программы

Направление воспитания	Ценности	Целевые ориентиры				
Патриотическое	Родина,	Любящий свою малую родину и имеющий представление о своей стране -				
	природа	России, испытывающий чувство привязанности к родному дому, семье,				
		близким людям.				
Духовно	Жизнь,	Различающий основные проявления добра и зла, принимающий и уважающий				
нравственное	милосердие,	традиционные ценности, ценности семьи и общества, правдивый, искренний,				
	добро	способный к сочувствию и заботе, к нравственному поступку.				
		Способный не оставаться равнодушным к чужому горю, проявлять заботу;				
		Самостоятельно различающий основные отрицательные и положительные				
		человеческие качества, иногда прибегая к помощи взрослого в ситуациях				
		морального выбора.				
Социальное	Человек, семья,	Проявляющий ответственность за свои действия и поведение; принимающий и				
	дружба,	уважающий различия между людьми. Владеющий основами речевой культуры.				
	сотрудничество	Дружелюбный и доброжелательный, умеющий слушать и слышать				
		собеседника, способный взаимодействовать со взрослыми и сверстниками на				
		основе общих интересов и дел.				
Познавательное	Познание	Любознательный, наблюдательный, испытывающий потребность в				
		самовыражении, в том числе творческом. Проявляющий активность,				
		самостоятельность, инициативу в познавательной, игровой, коммуникативной				
		и продуктивных видах деятельности и в самообслуживании. Обладающий				
		первичной картиной мира на основе традиционных ценностей.				
Физическое и	Здоровье,	Понимающий ценность жизни, владеющий основными способами укрепления				
оздоровительное	жизнь	здоровья - занятия физической культурой, закаливание, утренняя гимнастика,				
		соблюдение личной гигиены и безопасного поведения и другое; стремящийся к				
		сбережению и укреплению собственного здоровья и здоровья окружающих.				
		Проявляющий интерес к физическим упражнениям и подвижным играм,				
		стремление к личной и командной победе, нравственные и волевые качества.				
		Демонстрирующий потребность в двигательной деятельности.				
		Имеющий представление о некоторых видах спорта и активного отдыха.				
Трудовое	Труд	Понимающий ценность труда в семье и в обществе на основе уважения к				
		людям труда, результатам их деятельности.				
		Проявляющий трудолюбие при выполнении поручений и в самостоятельной				
		деятельности.				

Направление воспитания	Ценности Целевые ориентиры						
Эстетическое	Культура и	Способный воспринимать и чувствовать прекрасное в быту, природе,					
	красота поступках, искусстве.						
Стремящийся к отображению прекрасного в продуктивных видах							
		деятельности.					

## СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ

## 2.1. Содержание воспитательной работы по направлениям воспитания

Практическая реализация цели и задач воспитания осуществляется в рамках различных социально значимых событий и направлений воспитательной работы, тесно связанных с ближайшим окружением ребенка и социальной действительностью.

Воспитательное событие — это спроектированная взрослым образовательная ситуация. В каждом воспитательном событии педагог продумывает смысл реальных и возможных действий детей и смысл своих действий в контексте задач воспитания, в ведущих видах детской деятельности.

Событие — это форма совместной деятельности ребенка и взрослого, в которой активность взрослого приводит к приобретению ребенком собственного опыта переживания той или иной ценности. Для того чтобы стать значимой, каждая ценность воспитания должна быть понята, раскрыта и принята ребенком совместно с другими людьми в значимой для него общности. Событием может быть не только организованное мероприятие, но и спонтанно возникшая ситуация, и любой режимный момент, традиции утренней встречи детей, индивидуальная беседа, общие дела, совместно реализуемые проекты и пр. Планируемые и подготовленные педагогом воспитательные события проектируются в соответствии с календарным планом воспитательной работы детского сада, группы, ситуацией развития конкретного ребенка.

# Примерный перечень основных государственных и народных праздников, памятных дат в календарном плане воспитательной работы в ДОО.

#### Январь:

27 января: День полного освобождения Ленинграда от фашистской блокады.

#### Февраль:

8 февраля: День российской науки

21 февраля: Международный день родного языка

23 февраля: День защитника Отечества

### Март:

8 марта: Международный женский день

18 марта: День воссоединения Крыма с Россией

27 марта: Всемирный день театра

#### Апрель:

12 апреля: День космонавтики 22 апреля: Всемирный день Земли 30 апреля: День пожарной охраны

#### Май:

1 мая: Праздник Весны и Труда

9 мая: День Победы

19 мая: День детских общественных организаций России

24 мая: День славянской письменности и культуры

## Июнь:

1 июня: Международный день защиты детей

5 июня: День эколога

6 июня: День русского языка, день рождения великого русского поэта Александра Сергеевича Пушкина (1799-1837)

12 июня: День России

22 июня: День памяти и скорби

Третье воскресенье июня: День медицинского работника

Июль:

8 июля: День семьи, любви и верности 30 июля: День Военно-морского флота

Август:

2 августа: День Воздушно-десантных войск

22 августа: День Государственного флага Российской Федерации

Сентябрь:

1 сентября: День знаний

7 сентября: День Бородинского сражения

27 сентября: День воспитателя и всех дошкольных работников

Октябрь:

1 октября: Международный день пожилых людей; Международный день музыки

5 октября: День учителя

16 октября: День отца в России

28 октября: Международный день анимации

Ноябрь:

4 ноября: День народного единства

10 ноября: День сотрудника внутренних дел Российской федерации

27 ноября: День матери в России

30 ноября: День Государственного герба Российской Федерации

Декабрь:

3 декабря: День неизвестного солдата; Международный день инвалидов

5 декабря: День добровольца (волонтера) в России

8 декабря: Международный день художника 9 декабря: День Героев Отечества

12 декабря: День Конституции Российской Федерации

31 декабря: Новый год.

Календарный план воспитательной работы ДС «Подсолнушек» на 2024-2025 год 2024 год —  $\Gamma$ од семьи

M	Календа		1		ления воспит			
е с я ц	рь событий	Патриотическое Социальное Духовно- нравственное Познавательное	Физиче ОБЖ	ское и оздоровите: Экология	тьное Физкульт ура и ЗОЖ	Трудовое	Эстетическое	Взаимодействи е с семьями обучающихся
С е н т я б р ь	01.09. День знаний	Проблемная беседа «Зачем и чему нужно учиться?» Поднятие флага, пение гимна	Разработка маршрута к школе	Проблемная беседа «Воздушные шары в воздухе — вред окружающей природе», «Говорящие буквы и цифры (что зашифровано на нашей одежде)	Эстафета «Кто быстрее соберет портфель ?»	Пословицы и поговорк и про труд и знания. Обсужден ие и заучивани е	Традиция ДОУ дарить подарки первоклассник ам сделанные своими руками Образовательн ое событие «Поздравляем первоклашек». Выставка детских рисунков «Как я провел лето»	Консультации «Будущие первоклассники » Буклеты «Развивающие игры дошкольников»
	03.09. День окончан ия Второй мировой войны, День солидар ности в борьбе с террориз мом	Образовательная ситуация «Как вести себя, когда ты один дома?» «Незнакомые люди, незнакомые вещи — угроза для жизни»	Проведение Дня безопасност и	Беседа «Экологически й терроризм - война с природой и обществом»	Трениров очная эвакуация Акция памяти «Террори сти ческий акт в Беслане 13сентябр я	Труд в цветнике «Нет сорнякам »	Выставка рисунков «Мир на земле»	Консультация «Угроза терроризма». Буклеты «Обсудите с детьми — как уметь позвать на помощь!»
	07.09. Междун ародный день чистого воздуха для голубого неба	Проблемная беседа Как ты понимаешь выражение «чистый воздух и голубое небо»?	Проблемная беседа о безопасном поведении в природе и для природы	Проблемная беседа о раздельном сборе мусора. Проект «Экомода»	Проблемн ая беседа «Почему надо дышать чистым воздухом ?»	Проведен ие Дня чистоты	Памятки для родителей руками детей «Здоровый воздух, здоровая планета»	Консультации «Экологическо е воспитание в детском саду и дома»
	08.09. Междун ар дный день распрост ра нения грамотн ости	Образовательное событие «Мы грамотные дети»	Проблемная беседа «Грамотнос ть в поведении»	Квест «Грамотное разделение мусора»	Проблемн ая беседа «Грамот ное отношени е к своему организм у»	Пробле мная беседа «Грамо т ная помощ ь взрослым	Детский конкурс «Веселый алфавит»	Детско- взрослый проект «Грамотная семья»
	09.09. Междун ародный день красоты	Беседа о красоте	Проблемная беседа «Бывает ли опасная красота»	Проблемная беседа «Экология — красиво и полезно»	Проблемн ая беседа «Красиво или полезно?»	Чисто – значит красиво (уборка в группе/	Выставка поделок из природного материала «Осенний	Выставка семейных фото «Красота в единстве»

						на	привет»	
	26- 30.09. Неделя безопас ности дорожн ого движен ия	Проблемная беседа «Почему надо уважать других людей на дороге?»	Игра правила безопасного поведения на дороге	Проект «Транспорт будущего»	Физкульт урное развлечен ие «Безопасн ая дорога детства»	участке) Беседа о професси и людей, от которых зависит безопасно сть на дорогах	Оформление детьми памяток для родителей и водителей автомобилей, Акция «Я в машине!»	Памятки «Помни! У тебя ребенок в машине!»
	27.09. День воспита теля и всех дошкол ьных работни ков	Проблемная беседа «Для чего нужен детский сад?»	Беседа о безопасном поведении в детском саду	Изготовление хлопушек из бросового материала	Веселые старты «С днем дошкольн ог о работника!»	Беседа о работника х детского сада и их професси ях	Выставка рисунков «Любимый человек в детском саду»	Консультация «Проектная деятельность — результат совместного взаимодействия — дети / родители / воспитатели»
О к т я б р ь	01.10. Междун арод. день пожилы х людей	Проблемная беседа «Почему надо помогать пожилым людям?»	Безопасное поведение человека — секрет здоровья долгожител я	Акция «Помоги бабушке/ дедушке»	Проблемн ая беседа «Как оставатьс я здоровым на долгую жизнь?»	Коллекти вны й труд «Поздрав ител ьный плакат из природны х материал ов	Изготовление подарков своим бабушкам и дедушкам Музыкальное развлечение: «Года не беда»	Консультации, памятки, буклеты «Как воспитать уважительное отношение к пожилым людям
	01.10. Междун арод. день музыки	Проблемная беседа «Для чего нужна музыка»	Безопасное поведение на муз. занятиях	Музыкальные инструменты из бросового материала	Проблемн ая беседа «Громкая музыка»	Изготовле ние муз. инструме нтов из бросового материала	Конкурс «Серебристый голосок». Музыкальная викторина	Выставка муз. инструментов из бросового материала, сделанных родителями с детьми
	04.10. День защиты животн ых	Викторина «В мире животных»	Проблемная беседа «Безопасно е поведение в зоопарке»	Проблемная беседа «Защита животных»	Беседа «Животн ые- спортсме ны »	Оригами «Животн ые»	Выставка рисунков (фото) домашних животных	Выставка семейных фото «Я и мой питомец»
	05.10. День учителя	Беседа о профессии учителя	Проблемная беседа «Безопасно е поведение в школе»	Беседа о сборе макулатуры	Веселые старты «С днем учителя!»	Работа в книжном уголке	Изготовление открытки для учителя	Выставка семейных фото «Школьные годы»
	06.10. Всемир ный день улыбки	Проблемная беседа о том, нужно ли улыбаться	Формируем правила безопасного поведения в цирке	Беседа «Добрые дела для нашего города»	Проблемн ая беседа «Улыбка и радость дарят здоровье»	Помощь в работе помощни ка воспитате ля	Музыкальная пауза «От улыбки станет день светлей»	Выставка рисунков «Улыбнись другу»
	13.10. День	Беседы, презентации,	Формируем правила	Проблемная беседа	Спортивн ый	Знакомст во с	Оформление коллективного	Фотографии семейные

	здоровь я	чтение книг на тему ЗОЖ	безопасного поведения на стадионе	«Здоровая среда – здоровые дети»	праздник	професси ей тренера	коллажа «Здоровье – это»	«Здоровый образ жизни»
	15.10. Всемир ный день мытья рук	Проблемная беседа «Для чего мыть руки»	Формируем правила КГН в детском саду	Беседа «Чистая планета начинается с чистых рук»	Проблемн ая беседа «Чистота — залог здоровья»	Формируе м правила КГН после уборки на участке	Оформление коллективного коллажа «Наш друг - Мойдодыр»	Памятка «Воспитание у детей навыков КГН в условиях семьи»
	15.10. (третье вс. октября) День отца в России	Беседа о папах	Беседа «С папой безопаснее»	Проблемная беседа по экологии «Мой папа для меня пример»	Рассказ детей о совместно м спорте с папой	Беседа «Помощь папе в гараже»	Музыкальная пауза «Папа может»	Выставка семейных фото «Мы с папой»
	20.10. Всемир ный день хлеба	Праздники осени	Правила безопасного поведения на поле, в огороде	Проблемная беседа «Как выращивают хлеб?»	Спортивн ые эстафеты «Хлеборо бы »	Беседы о труде	Украшение детьми музыкального зала к осенним праздникам. Смотр-конкурс по группам «Волшебница Осень».	Фото-челлендж в группе вотсап «Хлеб всему голова» Выставка рисунков и поделок «Что нам осень принесла»
Н о я б р ь	04.11. День народно го единства	Просмотр презентаций, иллюстраций на тему «День народного единства». Поднятие флага, пение гимна	Правила безопасного поведения в общественных местах	Акция «Экологическое единство» «Альтернатива одноразовым предметам»	Спортивн о- музыкаль ный квест «Ремесла России»	Обсужден ие и заучивани е пословиц, стихов о труде.	Оформление коллективного плаката «День народного единства»	Письмо родителям «История праздника День народного единства»
	07.11. 80 лет со Дня проведе ния военног о парада на Красной площад и в 1941 году	Проблемные беседы. Рассматривание иллюстраций. Чтение художественной литературы. Поднятие флага, пение гимна	Правила безопасност и во время праздников в музыкально м зале	Проблемная беседа: «Война и сражения — огромный вред природе»	Праздник строя и песни	Ручной труд «Военный парад» из природно го и бросового материала	Оформление выставки детского творчества «Военный парад. Скажем НЕТ	Консультации, буклеты «Интересные факты из истории страны», «Что рассказать детям о военном параде 1941 года?»
	08.11. День памяти погибш их при исполн ении служеб ных	Просмотр презентаций, иллюстраций на данную тему	Правила безопасного поведения при ЧС.	Проблемная беседа: «Война и экология»	Эстафета в честь Дня памяти погибших при исполнен ии служебны	Ручной труд: оригами «Голуби»	войне!»	Детско- взрослый проект «Вы живы в нашей памяти!»

ост сог ик ор вн ни Ро	бязанн стей струдн сов оганов нутрен их дел оссии 2.11. иничк н день	Проблемные беседы о зимующих птицах	Безопасное поведение в природе — залог сохранения здоровья!	Проект «Если добрый ты, это хорошо». Беседа «Добрые дела для нашей планеты»	х обязаннос тей  Развешив ание кормушек в сквере и парке	Изготовле ние съедобны х кормушек	Литературно - музыкальный вечер «Синичкин праздник»	Письмо родителям Проект «Синичкин день в моей семье». Изготовление
Вс		Что такое доброта? Хорошо ли быть добрым?	Всегда ли безопасна доброта?	Беседа «Добрые дела для нашей планеты»	Эстафета «Добрые дела мне под силу!»	Обсужде ние и заучиван ие послови ц о доброте и	Фотовыставка «Наши добрые дела»	кормушек для птиц Консультации, беседы, буклеты «Вежливые, добрые слова». Проект «День доброты в моей семье»
Де ро- ия	3.11. ень эжден Деда ороза	Где живет Дед Мороз?	Безопасное поведение в холодное время года	Проблемная беседа «Где живет дед Мороз?»	Игровой квест «Подарок дедушке Морозу»	труде Роль почты. Ознакомл ение с трудом почтальон а	Оформление писем Деду Морозу	Проект «Письмо Деду Морозу. Как поздравить с Днем рождения?»
Вс ый пр	.11. семирн й день оиветс ий	Проблемная беседа «Для чего люди здороваются?»	Беседа «Безопасно ли здороваться за руку?»	Беседа «Письма по почте»	Беседа «Обнимат ься при встрече – польза или вред»	Беседы о приветств иях взрослых в детском саду	Изготовление и вручение приветственных открыток родителям, детям соседней группы	Выставка рисунков «Приветствую тебя!»
(по ее но Де ма в	5.11. оследн вс. оября) ень атери	Образовательны е события, посвященные Дню матери	Маму нельзя обижать	Акция «Помогу маме»	Спортивн омузыкал ьны й праздник «Вместе с мамой»	«Професс ия моей мамы»	Оформление детьми зала к праздничным мероприятиям Праздники «День матери»	Видеоролик — «поздравления» мамочкам в группе Вотсап
30 Де Гс ге Ро ко	0.11. ень ос. ерба оссийс	Просмотр презентаций, иллюстраций на тему «День Гос. герба РФ»	Правила безопасного поведения в общественн ых местах	Акция «Наведем порядок к празднику»	Эстафе та в честь Дня Гос. Герба РФ	Коллекти вная работа «Герб нашей страны»	Фотовыставка «Герб нашей страны» (коллективные работы)	Письмо родителям «История Гос. Герба РФ»

	ии							
	30.11. День домашн их животн ых	Домашние животные-герои. Примеры помощи собак в спасении людей	Уход и игры с домашними животными — меры безопасност и	Проект «Питомцы моей семьи»	Игровой квест «День домашни х животных »	Забота о домашни х животных — каждодне вный труд человека	Выставка детских творческих работ «Мой питомец»	Проект «Питомцы моей семьи»
Декабрь	03.12. День неизвест ного солдата; Междун арод. день инвалид ов (рекомен дуется включат ь в план воспит. работы с дошколь никами регионал ьно и/или ситуатив но)	Проблемная беседа. Просмотр роликов. Чтение литературы. Рассматривание альбомов «Паралимпийски е игры»	Какие условия необходимо создать инвалидов в в детском саду, магазинах для безопасност и инвалидов	Проблемна я беседа «Как окружающая среда влияет на здоровье человека»	Дидактич еск ие игры- тренажер ы (для снятия стресса, уменьшен ия зрительно й нагрузки)	Забота о собственн ом здоровье — каждодне вный труд человека. Професси я врача, медсестр ы	Важность помощи людям с ограниченными возможностям; (концерты, поздравления, открытки)	Консультации «Здоровье в наших руках», «Помощь людям с ограниченным и возможностями »
	05.12. День доброво льца (волонт ера) в России	Проблемная беседа «Если бы не волонтеры»	Правила безопасного поведения в общественных местах	Проблемная беседа «Кто такие волонтеры экологи?»	Рассказ о волонтера x в больница x, хосписах	Акция «Волонте ры нашего сада»	Фотовыставка «Волонтеры нашего сада»	Проект «Семья волонтеров»
	08.12. Междун арод. день художни ка	Образовательное событие «День художника»	Правила безопасного поведения во время занятий по рисованию	Просмотр репродукций картин известных художников «Экология в произведениях художников»	Просмотр репродук ций картин известны х художник ов «ЗОЖ в произведе ниях художник ов»	Просмотр репродук ций картин известны х художник ов «Труд в произведе ниях художник ов»	Выставка детских рисунков по выбору детей	Семейный портрет «Наша семья»
	09.12.	Кто такие герои	Проблемны	Презентация:	Спортивн	Пословиц	Выставки	Консультации

	День героев Отечест ва	Отечества? Поднятие флага, пение гимна	е беседы: «Мир полон опасностей. Профилакт ика травматизм а»	«Деревья тоже воевали»	ый досуг «Выше, быстрее, смелее»	ы и поговорк и о героизме	«Герои Отечества»	«Нужно ли рассказывать дошкольникам о героизме?»
	12.12. День Констит уции Российс кой Федера ции	Что такое права? Какие права есть у ребенка? Поднятие флага, пение гимна	Безопасное поведение — залог здоровья и долголетия	Проблемная беседа «Что такое право ребёнка на благоприятну ю окружающую среду»	Право ребенка на отдых, досуг	Обсужден ие Труд в детском саду, доступны й детям	Коллективные плакаты, рисунки «Мои права»	Буклеты «Права ребенка» Видеоролик от имени детей «Мои права».
	31.12. Новый год	Образовательны е события Новогодние праздники	Зачем фейерверки ? Где и кто их может запускать?	Акция «Не покупай еды больше, чем можешь съесть!»	Разучиван ие народных зимних игр	Организа ция «Санитар ного дня» перед украшени ем групп	Смотрконкурс «Новогодняя фантазия» Украшение групп и детского сада к празднику	Акция «Спасем ель»
Я н в а р ь	11.01. День заповедн иков и национа льных парков	Беседа «Будем беречь и охранять природу»	Беседа о безопасном поведении в заповеднике (зоопарке)	Акция «Поможем зимующим птицам»	Эстафета на свежем воздухе «Тигры против леопардов »	Беседа о труде взрослых в заповедни ке(зоопар ке)	Выставка рисунков и поделок на тему «Защита природы»	Памятка «Воспитание экологической культуры у детей в условиях семьи»
	11.01. Всемир ный день «спасиб о»	Неделя вежливости	Беседа о вежливом поведении в общественных местах	Акция «Добрые дела для мамы»	Проблемн ая беседа «Вежлив ый — радостны й — здоровый »	Беседа о благодарн ости воспитате лям	Мини-конкурс на лучшую благодарность другу	Памятка «Воспитание у детей вежливого отношения к взрослым и сверстникам в условиях семьи»
	27.01. День снятия блокады Ленингр ада; (рекомен дуется включат ь в план воспит. работы с дошкол ьникам и регионал	Акция «Блокадный хлеб»	Беседа о правилах поведения во время экскурсий	Презентация «Блокада Ленинграда»	Героичес кая оборона Ленингра да стала символом мужества советског о народа	Ознакомл ение с трудом мирных жителей во время Блокады Ленингра да	Творческие подарки	Видеоролик для родителей «День полного освобождения Ленинграда»

Февраль	ьно и/или ситуатив но) 02.02. День разгром а советск ими войскам и немецко - фашистс ких войск в Сталинг радской битве (рекомен дуется включат ь в план воспит. работы с дошкол ьниками региона льно и/или	Просмотр презентаций. Чтение лит-ры о ВОВ. Поднятие флага, пение гимна	Правила безопасного поведения в общественн ых местах	Проблемная беседа «Война и экология»	Эстафета в память о советских воинах	Ознакомл ение с военными професси ями	Выставка детских рисунков «Советские воины-победители»	Проект «Мой прадед воевал»
	ситуати вно) 08.02. День российс кой науки	Клубный час «Лаборатории опытов и экспериментов»	Инструктаж Правила поведения при передвижен и и по детскому саду	Опыты и эксперименты из природных материалов	Создание игр- тренажёр ов, игр- массажёр ов из природны х материал	Ознакомл ение с професси ями науки	Выставка детского творчества «Результаты научных открытий»	Онлайн челлендж «День науки в моей семье». Буклеты «Развивающие игры своими руками»
	14.02. Междун арод. день дарения книг	Проблемная беседа «В книге мудрость есть»	Беседа о правилах поведения в библиотеке	Проблемная беседа «Откуда пришла бумага»	ов Беседа «Как обрабаты вать книги при наведени и	Беседа о професси ях людей, которые создают книги	Акция «Подари книгу другу»	Фотовыставка «Домашнее чтение», участие в конкурсе «Читающая мама»
	15.02. День памяти о	Просмотр презентаций, иллюстраций на	Правила безопасного поведения	Проблемная беседа: «Война и экология»	Эстафе та в честь	Ручной труд - оригами	Объемная коллективная работа	Акция «Герой нашей семьи»

	россияна x, исполня вших служебн ый долг за предела ми Отечест ва	данную тему	при ЧС.		Дня памяти о россияна х, исполняв ших служебны й долг за пределам и Отечества	«Голуби», «Самолет ы», «Корабли », «Цветы» итд.	«Российские герои»	
	21.02. Междун арод. день родного языка	Проблемная беседа о родном языке: «Как вы думаете, сложно ли детям в нашем детском саду, если русский язык — не родной?	Расширяем словарный запас словами синонима и к слову «Безопасно сть»	Проблемная беседа «Роль бумаги в написании стихов»	Эстафета «Отгадай и собери слово»	Коллекти вная работа «Алфавит нашей группы»	Слушание записей знакомых сказок на разных языках	Запись знакомых сказок на разных языках
	23.02. День защитни ков Отечест ва	Образовательны е события, праздники, проекты, акция «Поздравим ветерана». Поднятие флага, пение гимна	Закрепляем правила поведения во время спортивны х соревнован ий	Подарки защитникам своей семьи из природного материала	Детские спортивн ые игры	Ознакомл ение с военными професси ями	Изготовление подарков для ветеранов Украшение групп и зала к празднику Выставка «Защитники Отечества моей семьи»	Видеоролик для родителей «Спортивные игры». Фотографии «Защитники Отечества моей семьи»
	20.02 26.02. Маслен ица	Образовательны е события	Закрепляем правила поведения во время поселковых мероприяти й	Традиции Масленицы и экология	Игротека «Широка я маслениц а»	Ознакомл ение с професси ей повара, кондитера	Коллективные плакаты, рисунки «Блины, блиночки мои»	Семейная кулинария «Рецепт блинов моей семьи»
M a p T	01.03. Всемир ный день иммуни тета	Проблемные беседы «Что такое иммунитет?» Образовательны е события	Здоровый образ жизни — залог крепкого иммунитета	Экология питания. Природные витамины и иммунитет	Спортивн ое развлечен ие «Я за ЗОЖ!»	Экология помещени я — огромный труд на пути к здоровью (проветри вание, уборка)	Оформление к спортивному развлечению. Коллективный плакат «Мой иммунитет»	Проект «Здоровый образ жизни моей семьи». Фотоальбом
	03.03. Всемир ный день дикой природ	Просмотр презентаций, иллюстраций о дикой природе	Правила безопасного поведения в лесу	Проблемная беседа «Вмешательств о в дикую природу»	Чистый лесной воздух для здоровья	Проблемн ая беседа «Нужен ли труд человека в дикой	Выставка детских рисунков «Дикая природа»	Семейные рассказы «Наша помощь дикой природе»

ы 08.03. Междун ародны й женский день	Музыкальные праздники	Формируем правила безопасного поведения во время праздников	Изготовление экологичных подарков к празднику	Эстафета в честь праздника «Для милой мамы»	природе» Изготовле ние подарков мамам и бабушкам	Украшение детьми групп и детского сада к празднику	Фотографии «Женщины моей семьи»
18.03. День воссоеди нения Крыма с Россией (рекомен дуется включат ь в план воспит. работыс дошкол ьниками региона льно и/или ситуати вн)	Просмотр презентаций, иллюстраций по данной теме (адаптированны й материал по возрасту)	Правила поведения в общественн ых местах	Проблемная беседа «Страдает ли экология при таких событиях»	Эстафета в честь Дня воссоедин ен ия Крыма с Россией	Беседа о професси ях военных	Выставка детских рисунков «Крым – наш!»	Фотовыставка «Отдых в Крыму»
22.03. Всемир ный день воды	Водный потенциал России и Самарского края (моря, реки, озера,водохрани лища)	Формируем правила безопасного поведения на кухне	Проблемная ситуация «Вода мой друг или враг?»	Заучиван ие закличек и пальчико вых игр. Закаливан ие водой	Професси и, связанные с водой	Изготовление жаворонков из теста	Помощь в приготовлении теста
27.03. Всемир ный день театра	Проблемная беседа «Зачем нужны театры?» Беседы о разных видах театров	Правила безопасного поведения в театре	Изготовление персонажей из бросового материала	Беседа «Полезно ли для здоровья заниматьс я в театральн ой студии»	Ручной труд. Настольный театр изприрод ных и бросовых материал ов Ознакомление с профессией актера	Театрализован ные представления в каждой возрастной группе	Помощь в расширении атрибутов для театрализован ных игр
31.03. 140 лет со дня рожден ия К.И. Чуковск ого	Беседы проблемные о добре, взаимопомощи, сопереживании, милосердии	Проблемн ые беседы о безопаснос ти по произведен иям К.И. Чуковского	«Экологическая сказка» по мотивам произведения «Муха Цокотуха». Викторина «Загадки дедушки	Проблем ные беседы о ЗОЖ по произвед ениям К.И. Чуковско го	Ручной труд. Оформле ние книги группы детских творчески х работ	Выставки детского творчества. Чтение и инсценировка произведений Чуковского	Письмо родителям о любимых произведениях К.И. Чуковского

			'	Корнея»				
А п р е л ь	01.04. День смеха; Междун ародны й день птиц	Проблемные беседы о важности защиты пернатых друзей	Безопасное поведение в природе — поможем птицам	Экспериментал ьная деятельность «мусор — враг птиц»	А правда ли, что смех продлевае т жизнь?	Професси я орнитоло га	Досуг «Игротека- дискотека»	Челлендж «День смеха в моей семье»
	02.04. Междун ародны й день детской книги; День рождени я Г.Х.Анд ерсена	Проблемные беседы по произведениям Г. Андерсена	Формируем правила безопасного поведения в библиотеке и по дороге к ней	Откуда берется бумага для книжных страниц?	Эстафет а «По произвед ениям Г. Андерсен а»	Книжкин а больница	Экскурсия в библиотеку. Образовательн ое событие «Моя книжка-малышка»	Расширение атрибутов к игре «Библиотека», в книжном центре
	07.04. Всемирн ый день здоровья	Беседы, презентации, чтение книг на тему ЗОЖ	Формируем правила безопасного поведения на стадионе	Проблемная беседа «Здоровая среда — здоровые дети»	Спортивн ый праздник	Знакомст во с професси ей тренера	Оформление коллективного коллажа «Здоровье – это»	Фотографии семейные «Здоровый образ жизни»
	12.04. День космона втики	Беседа о первых космонавтах России	Безопасност ь космонавта на земле и в космосе	Презентация «Космический мусор»	Спортивн о- музыкаль ные досуги ко Дню космонав тики	Труд космонав та Професси и, связанные с космосом	Вставка творческих работ к празднику, оформление муз зала	Помощь в создании «космических» атрибутов для игр своими руками
	15.04. День экологич еских знаний	Охраняемые природные территории и их особенности. Красная книга России, Самарской области	Экологичес кая безопасност ь и здоровье человека	Эксперименты с водой и воздухом	Спортивн о- музыкаль ный досуг «Эколята спешат на помощь»	Професси и, связанные с экологией	Плакаты, буклеты, оформленные детьми	Акция «День экологических знаний»
	22.04. День Земли	Беседа «История возникновения праздника День Земли» Акция «Сад памяти»	Проблемная беседа «Взаимоотн ошения человека и Земли»	Презентация «Наша Земля»	Дыхатель ная гимнасти ка в экопарке	Посадка деревьев в экопарке на террритор ии д/с	Плакаты с призывом. Конструирова ние модели Земли	Акция «Сад памяти»
	29.04. Междун ародный день танца	Беседы о разных танцевальных жанрах, об артистах — мировых	Безопасное поведение во время танца	Видеофильм «Животные тоже танцуют»	Беседа «Спортив ные виды танцев»	Професси и, связанные с танцами	«Танцевальный марафон»	Челлендж «Как танцуют в нашей семье?»
		знаменитостях	1					

М а й	День пожарно й охраны  01.05. Праздни к весны и труда	подвигах пожарных  Кто такие Герои труда? Есть ли герои в нашем городе? Поднятие флага, пение гимна	учения, совместные с пожарной частью Закреплени я правил поведения при пожаре Закреплени е безопасного поведения во время работы на	вредят экологии? Акция «Нет пожарам!» Посадка цветов на территории детского сада	ые эстафеты «Мы - пожарные » Флешмоб «Мир! Труд! Май!»	ение с професси ей пожарног о Ознакомл ение с професси ей«Агрон ом»Офор мление	Плакатов и рисунков  Оформление поздравительных плакатов и открыток	«Пожарная безопасность. Слёзы пожара не тушат»  Челлендж «Наш семейный активный отдых»
	05.05. Пасха	Образовательное событие Пасха Ознакомление с традициями и историей праздника	огороде Проблемны е беседы формирован ие безопасного поведения в быту (при выпечке куличей)	Яйцо — символ жизни на земле	Народные пасхальн ые игры	огородов Выпечка куличей Покраска яиц	Пасхальная ярмарка. Музыкальное развлечение «Пасху радостно встречаем!»	Помощь в организации пасхальной Ярмарки
	09.05. День Победы	Просмотр презентаций Чтение литературы о ВОВ; акции «Сад победы», «Поможем ветерану», «Окна Победы», «Бессмертный полк». Экскурсия к памятнику погибшим воинам Поднятие флага, пение гимна	Формирова ние безопасного поведения при пеших прогулках	Проект «Деревья герои»	«Парад Победы» в старших группах	Ознакомл ение с военными професси ями	Праздник «Мы помним! Мы гордимся!»	Активное участие родителей в акциях «Сад победы», «Поможем ветерану», «Окна Победы», «Бессмертный полк» Экскурсия к памятнику погибшим воинам
	15.05. Междун ародны й день семьи	Семья — ячейка общества! Семья — самое дорогое, что у нас есть	Бережное и уважительн ое отношение в семьях	Семья и экология. Экология поведения	Спортивн ый досуг «Моя любимая семья»	Ручной труд «Календа рь семейных праздник ов»	Оформление поздравительн ых открыток родителям, бабушке и дедушке	Проект «Визитная карточка семьи» (плакат, открытка, поделка, видеоролик)
	19.05. День детских обществ енных	Просмотр презентаций, иллюстраций по теме	Правила поведения в общественн ых местах	Рассказ об экологических организациях	Эстафета «Дружны е ребята»	Коллекти вные работы «Дружба объединя	Выставка детских работ «Дружба объединяет»	Письмо родителям о детских общественных организациях

	организ аций					ет»		России
	России 24.05. День славянск ой письмен ности и культур ы	Проблемные беседы Просмотр презентаций Чтение художественной литературы	Слово, сказанное без соображень я, подобно выстрелу без прицела	По истории письменности. Беседа «Первые письменности», Изготовление бумаги из использованной бумаги	Эстафета «Веселые буквы»	Професси и, связанные с письменн остью	Моделировани е букв алфавита «Что в имени тебе моём?» А.С. Пушкин	Проект «Что в имени тебе моем?». Фотоальбом «Моё имя»
И ю н ь	01.06. День защиты детей	Кто и от чего защищает детей? История праздника (ст. возраст)	Правила безопасност и детей дома, в детском саду, на природе	Воздушные шары и экология. Выпускать шары в небо или нет?	Веселая празднич ная совместна я зарядка	Труд, доступны й ребенку дома и в детском саду	Праздник детства «Здравствуй, лето!»	Выставка семейных фото «Наша семья на празднике»
	02.06. (первое воскр. июня) День города	Что означает этот праздник?	Правила безопасност и в общественн ых местах	Праздничный салют: вред и польза.	Славные спортивн ые традиции Тольятти	Акция «Мы за чистый город!»	Спортивно- музыкальные досуги «Тебе, любимый город, посвящаю»	Маршрут выходного дня «Прогулки по любимому Тольятти»
	05.06. День защиты окружа ющей среды	Беседа         «О           бережном         и           заботливом         к           отношении         к           природе»	Беседа «Правила безопасного поведения в природе»	Презентация «Живая и неживая природа»	Беседа «Правила поведени я в лесу»	Беседа «Фито- огород – дар природы»	Изготовление предупредител ьных табличек для экопарка	Беседа «Мы - пример своим детям»
	06.06. День русско го языка - Пушкин ский день России	Экскурсия в детскую библиотеку Участие в викторине «Сказки Пушкина»	Формирова ние безопасного поведения по дороге в библиотеку	Стихотворения Пушкина о природе Презентация «Пушкинские места»	Зарядка для языка. Пословиц ы и поговорк и о детях.	Закреплен ие професси й, связанны х с написани ем произведе ний	Акция «Читаем Пушкина» Викторина «По мотивам сказок А.С. Пушкина» Выставка творческих работ по мотивам сказок Пушкина	Видеоролик «Читаем Пушкина»
	09.06. Междун ародны й день друзей	Беседа «Ты мой друг и я твой друг»	Формирова ние безопасного поведения на детской площадке	Беседа «Только вместе, только сообща спасем нашу планету!»	Беседа «Командные виды спорта. Учись действова ть в команде»	Помощь сверстник ам	Конкурс плакатов «Дружат дети на планете», Досуг «Дружба верная»	Выставка фото «Мой друг»
	12.06. День России	Проблемные беседы о Родине, России. Поднятие флага, пение гимна	Формирова ние безопасного поведения при	Презентация «Вот она какая, наша Родина», знакомство с	Час свободног о перемеще ни	Помощь в уборке беседки	Подготовка праздничных видео поздравлений Спортивно-	Видеоролик с поздравлениям и ребят

	22.06. День	Акция «Свеча памяти»	перемещени и по беседкам детского сада Формирова н	природными богатствами России Проблемная беседа «Почему	я детей между беседкам и «Игровой квест» Эстафета «Миру –	Труд женщин и	музыкальный досуг «Песнями и танцами Славим Россию»	Фоточеллендж «Свеча Памяти и Скорби»
	памяти и скорби - День начала ВОВ	Проблемные беседы о жертвах ВОВ	ие безопасного поведения со свечой	огонь — символ памяти»	мир!»	детей во время ВОВ	Оформление выставки детского творчества	и Скорои»
	23.06. Междун ародны й олимпи йский день	Активности Рассматривание альбомов «Герои спорта» «Олимпийские игры» Презентации «История Олимпийских игр»	Формирова ние безопасного поведения на спортивных снарядах	Формирование представлений о первых олимпийских играх	Летние Олимпий ские игры	Ознакомл ение с професси ями «спортив ный коммента тор» «массажи ст»	Оформление плакатов болельщиков	Мастер-класс Игры и атрибуты — нетрадиционны й спортивный инвентарь
И ю л ь	08.07. День семьи, любви и верност и	Чтение произведений о благоверных Петре и Февронии. Просмотр мультфильма Беседы о счастливой семье. От чего это зависит?	Формирова ние безопасного поведения во время праздников	Презентация: «Ромашка – символ семьи»	Эстафета «Моя семья быстрее всех»	Ручной труд — изготовле ние подарков Ознакомл ение с професси ей мамы и папы	Праздник «День семьи любви и верности» Оформление плакатов, буклетов, выставки детского творчества	Семейные фотографии для создания коллективных коллажей
	09.07. День российс кой почты	Беседа «Зачем нужна почта»	Беседа «Безопасно е поведение в общественн ых местах»	Беседа по экологическому воспитанию «Как работает почта?»	Эстафета «Почталь он Печкин»	Беседа о работе почтальо на	Экскурсия в почтовое отделение	Изготовление писем-рисунков родителям, друзьям
	11.07. Всемир ный день шокола да	Рассказ воспитателя «Откуда пришел шоколад»	Беседа «Безопасно е поведение в магазине»	Беседа «Фольга опасна для окружающей среды»	Беседа о пользе и вреде шоколада	Беседа о работе кондитера	Выставка рисунков «В кондитерском магазине»	Фотовыставка «Я люблю шоколад»
	13.07. Междун ародны й день головол омки	Проблемная беседа «Для чего нужны головоломки»	Проблемная беседа «Головолом ка — опасно или безопасно»	Беседа по экологическому воспитанию	Беседа «Зарядка для ума»	Труд в группе после занятий	Выставка головоломок возрастных групп	Выставка головоломок из дома

	20.07. Междун ародный день шахмат	Великие шахматисты – герои своей страны	Формирова ние безопасного поведения во время шахматного турнира	Шахматы из природного материала	Шахматн ый турнир	Великие шахматис ты — каждодне вный труд	Оформление плакатов к шахматному турниру	Памятки «Развивающие игры дошкольников»
	23.07. Всемир ный день китов и дельфин ов	Проблемная беседа о истории возникновения праздника Презентация: Дельфины – помощники в годы ВОВ	Беседа о безопасном поведении в дельфинари и	Проблемная беседа «Как защитить морских обитателей?» Видеофильм о китах и дельфинах	Игры- эстафеты «Морское путешест вие »	Ручной труд «Оформл ение буклетов»	Оформление буклетов, памяток, плакатов, поделок	Рекомендации к просмотру вместе с ребенком фильмов с участием дельфинов или китов
	31.07. День ВМФ. День Нептуна	Активности Проблемные беседы о ВМФ	Формирова ние безопасного поведения на воде	Активности Беседы о морских обитателях	Спортивн омузыкал ьный праздник «День Нептуна»	Ознакомл ение с професси ями ВМФ	Изготовление украшений к празднику	Поздравительн ый ролик с ВМФ Видеоотчет в группу вотсап
А в г у с т	05.08. Междун ародны й День светофо ра	Светофор – наш верный друг на дороге	Беседа о безопасном поведении на дороге	Проблемная беседа: «Какие есть знаки, которые связаны с природой и о чем они нас предупреждают?»	Утренняя зарядка с веселым «Светофо рчиком» Спортивн ое развлечен ие «Школа светофор овых наук»	Ознакомл ение с професси ей регулиров щика	Творческие выставки ко Дню светофора	Акция Видеоролик «С Междуна родным Днем светофора»
	12.08. День физкуль турника	«Сила духа — сила тела» Проблемные беседы о пользе занятий физкультурой и спортом	Формирова ние безопасного поведения во время спортивног о праздника	Чистая экология — компонент здорового образа жизни каждого человека	Спортивный праздник «Спорт — это жизнь!»	Расширен ие представл ений детей о професси ях, связанны х со спортом	Оформление центров детского творчества, коллективных групповых плакатов и коллажей	Видеоролик о Спортивных семьях группы «Спорт – это жизнь!»
	19.08. Яблочн ый спас	Праздник «Яблочный спас»	Формирова ние безопасного поведения во время праздника	Активность «Живой и не живой мед» (эксперимент)	Эстафета в честь праздника	Помощь воспитате лям в украшени и группы и беседки к праздник у	Оформление творческих работ, коллективных плакатов	Помощь в организации праздника «Яблочный спас»

До Го ст фл	2.08. (ень осудар гв. лага Ф	Ознакомление с Российской геральдикой. Поднятие флага, пение гимна	Формирова ние безопасного поведения Россия — великая держава»	Цвета флага РФ, их значение и смысл каждого цвета в общем оформлении флага РФ	Музыкаль но - спортивн ый досуг «День Государст ве нного флага РФ»	Помощь воспитате лям в украшени и группы и беседки результат ами собственн ых трудов	Выставка плакатов	Видеоролик «22 августа в моей семье» - Флаг РФ в разных техниках
до	7.08. (ень оссийск го кино	Образовательное событие «Снимаем фильм»	Правила поведения в кинотеатре	Проблемная беседа «Для чего снимают фильмы про экологию»	Проблемн ая беседа «Для чего снимают фильмы о ЗОЖ»	Беседа о професси ях людей, которые создают кино	Просмотр видео, презентаций «История российского кино»	Фотовыставка «Наша семья в кино»

# 2. Организационный раздел

# РАСПИСАНИЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ГРУППЫ № 11 НА 2024-2025 УЧЕБНЫЙ ГОД

№ группы	11 (П младшая)
Содержание	11 (11 младшая)
	Физ. разв. (С/у+П/и) (гр.)
Занятие	10.00-10.15
Культурные практики	КП «Книжкин час» (Х/л) - вечер
1 прогулка	10.15-11.45
	17.00-18.30
Доп. услуги	«Обучаем чтению»
	1 подгр. 9.00-9.15
	2 подгр. 9.25-9.40
Прогулка ежедневно	3 часа 00 минут
Занятие	Познав. разв. (СЭиПД).
	1 подгр. 9.00-9.15
	2 подгр. 9.25-9.40
	Худэст. разв. (Муз.д)
	10.00-10.15
Культурные	КП «Двигательный час» (П/и+А/о) – на прогулке
* **	КП «Творческая мастерская» (ИЗО) лепка, аппликация 1/3 нед.
<b>F</b>	/рисование, прикладное творчество 2/4 нед.) -вечер
1 прогулка	10.15-11.45
2 прогулка	17.00-18.30
доп. услуги	
Прогулка ежедневно	3 часа 00 минут
	Реч. разв. (СР)
Занятие	1 подгр. 9.00-9.15
	2 подгр. 9.25-9.40
	Физ. разв. (Осн.г.+п/и) (гр.)
	10.00-10.15
	Занятие  Культурные практики  1 прогулка  2 прогулка  Доп. услуги  Прогулка ежедневно  Занятие  Культурные практики  1 прогулка  2 прогулка  доп. услуги  Прогулка ежедневно

	Культурные практики	КП «Театральная гостиная» (Театр +КДд) -вечер
	1 прогулка	10.15-11.45
	2 прогулка	17.00-18.30
	доп. услуги	
	Прогулка ежедневно	3 часа 00 минут
		Худэст. разв (Искусство)
ч	Занятие	10.00-10.15
E T	Культурные практики	КП «Исследовательская лаборатория» (Пр.+Окр.м.) - вечер
В	1 прогулка	10.15-11.45
E P	2 прогулка	17.00-18.30
Г	доп. услуги	«Обучаем чтению»
		1 подгр. 9.00-9.15
		2 подгр. 9.25-9.40
	Прогулка ежедневно	3 часа 00 минут
		Познав. разв. (МП)
	Занятие	1 подгр. 9.00-9.15
		2 подгр. 9.25-9.40
		Худэст. разв. (Муз.д)
П Я		10.00-10.15
T H	Культурные	КП «ЗОЖики» (ЗОЖ) – утр. прогулка
И	практики	КП «Реченька» (ФС+3КР+ГСР)-вечер
Ц А	1 прогулка	10.15-11.45
	2 прогулка	17.00-18.30

# 3.2 Организация режима дня пребывания детей в группе

Примерная продолжительность режимных процессов и режима занятий в группе № 11

Содержание	Холодный период года
	3-4 года
Прием детей, осмотр, игры, утренняя гимнастика (не менее 10 минут с 3 лет); с 2-3 лет +	6.30 - 8.20
самостоятельная деятельность	
Подготовка к завтраку, завтрак, подготовка к занятиям	8.20 - 9.00
3-7 л. – занятия фронтальные или по подгруппам (включая гимнастику в процессе занятия - 2 минуты)	9.00-9.15
	9.25-9.40
	по подгруппам
	10.00-10.15 фронтально
3-7 л. – игры, культурные практики	9.00-9.50
	свободная подгруппа
Второй завтрак	9.50 - 10.00
Подготовка к прогулке, прогулка, культурные практики, возвращение с прогулки.	10.15-11.45
	(1 ч. 30мин.)
Игры, самостоятельная деятельность	11.45-12.15
Подготовка к обеду. Обед	12.15-12.45

Подготовка ко сну, сон, постепенный подъем, оздоровительные (закаливающие с 3 - лет) и	12.45-15.30
гигиенические процедуры	(2 ч. 45 мин)
Игры и самостоятельность деятельность, культурная практика	15.30-16.10
Полдник	-
Подготовка к уплотненному полднику. Уплотненный полдник.	16.10-16.30
Игры, самостоятельная деятельность	16.30 - 17.00
Подготовка к ужину, ужин	-
Подготовка к прогулке, прогулка, уход детей домой	17.00 - 18.30
	(1 ч. 30мин.)

# Продолжительность 1 занятия: 3-4 г. – не более 15 мин, Перерыв между занятиями 10 мин

Содержание	Теплый период года
	3-4 года
	Время
Прием детей, осмотр, игры, утренняя гимнастика (не менее 10 минут с 3 лет); с 2-3 лет +	6.30 - 8.20
самостоятельная деятельность	
Подготовка к завтраку, завтрак, подготовка к занятиям	8.20 - 9.00
3-7 л. – занятия фронтальные или по подгруппам (включая гимнастику в процессе занятия	9.20-12.00 (в любой
- 2 минуты)	промежуток времени 1-
	2 занятия по 15 мин)
3-7 л. – игры, культурные практики	9.00-9.20
Второй завтрак	9.50 - 10.00
Подготовка к прогулке, прогулка, возвращение с прогулки.	9.20-12.00
Игры, самостоятельная деятельность	12.00-12.15
Подготовка к обеду. Обед	12.15-12.45
Подготовка ко сну, сон, постепенный подъем, оздоровительные (закаливающие с 3 - лет) и гигиенические процедуры	13.00-15.30
Игры и самостоятельность деятельность, культурная практика; (5-7 лет –занятие фронтально или по подгруппам)	15.30-16.10
Полдник	-
Подготовка к уплотненному полднику. Уплотненный полдник.	16.10-16.30
Игры, самостоятельная деятельность (1.5-3 года – занятие по подгруппам)	16.30 - 17.00
Подготовка к ужину, ужин	-
Подготовка к прогулке, прогулка, уход детей домой	17.00 - 18.30

# 3.3 Система физкультурно-оздоровительной работы в группе. Режим двигательной активности

№	Компоненты	Особенности организации	
	1.Физкультурно - оздоровительная деятельность		
1.1	Утренняя гимнастика	Ежедневно (с мая по октябрь) на воздухе (длительность 10-15 мин.)	
1.2	Физкульминутка	Ежедневно, в образовательной деятельности, во взаимосвязи с темой (длительность 2-3 мин.)	

1.3	Подвижные игры на	Ежедневно во время прогулки. Воспитатель проводит игры, с интенсивной
	прогулке	двигательной активностью, игры средней подвижности и игры малой
		подвижности.
1.4	Индивидуальная работа	Ежедневно во время прогулки.
	по развитию движений	
1.5	Гимнастика после	Ежедневно, по мере пробуждения и подъема детей (длительность 10-20 мин.)
	дневного сна в	
	сочетании с	
	воздушными ваннами	
1.6	Пробежка по	Как часть гимнастики после дневного сна, сочетать с воздушными ваннами,
	массажным дорожкам	каждый день по 5 мин.
		2.Образовательная деятельность
2.1	Физическая культура	2 раза в неделю. Третье – культурная практика двигательный час на воздухе в
		конце прогулки.
		3.Самостоятельная деятельность
3.1	Самостоятельная	Ежедневно, под руководством воспитателя, в помещении и на воздухе.
	двигательная	Продолжительность зависит от индивидуальных особенностей детей.
	деятельность	
	4.Совместная ф	изкультурно-оздоровительная работа с семьями воспитанников.
4.1	Участие родителей в	Во время подготовки и проведения физкультурных досугов, праздников, Дней
	физкультурно –	здоровья, посещения открытых занятий во время Дня открытых дверей для
	оздоровительных,	родителей.
	массовых	
	мероприятиях детского	
	сада	

#### 3.4 Организация развивающей предметно-пространственной среды в группе

Развивающая предметно-пространственная среда — часть образовательной среды и фактор, мощно обогащающий развитие детей. РППС выступает основой для разнообразной, разносторонне развивающей, содержательной и привлекательной для каждого ребенка деятельности.

РППС организована как единое пространство, все компоненты которого, согласованы между собой по содержанию, масштабу, художественному решению.

При проектировании РППС учтены:

- этнопсихологические, социокультурные, культурно-исторические и природно- климатические условия;
- возраст, опыт, уровень развития детей и особенностей их деятельности содержание воспитания и образования;
- задачи образовательной программы для данной возрастной группы;
- возможности и потребности всех участников образовательной деятельности (детей и их семей, педагогов и других сотрудников, участников сетевого взаимодействия и пр.).

РППС соответствует:

требованиям ФГОС ДО;

Программе;

материально-техническим и медико-социальным условиям пребывания детей в ДОО; возрастным особенностям детей;

воспитывающему характеру образования детей; требованиям безопасности и надежности.

РППС обеспечивает:

целостность образовательного процесса и включает всё необходимое для реализации содержания каждого из направлений развития иобразования детей (согласно ФГОС ДО.)

возможность реализации разных видов индивидуальной и коллективной деятельности: игровой, коммуникативной, познавательно- исследовательской, двигательной, продуктивной и пр. в соответствии с потребностями возрастного этапа детей, охраны и укрепления их здоровья, возможностями учета особенностей и коррекции недостатков их развития.

В соответствии с ФГОС ДО, РППС:

- 1) содержательно-насыщенная;
- 2) трансформируемая;
- 3) полифункциональная;
- 4) вариативная;
- 5) доступная;
- 6) безопасная.

Развивающая предметно-пространственная среда организована в виде мобильных центров детской активности:

- центр двигательной активности (ориентирован на организацию игр средней и малой подвижности в групповых помещениях, средней и интенсивной подвижности в физкультурном и музыкальном залах, интенсивной подвижности на групповых участках, спортивной площадке, всей территории детского сада) в интеграции содержания образовательных областей «Физическое развитие», «Социально-коммуникативное развитие», «Речевое развитие»;
- центр безопасности, позволяющий организовать образовательный процесс для развития у детей навыков безопасности жизнедеятельности в интеграции содержания образовательных областей «Физическое развитие», «Познавательное развитие», «Речевое развитие», «Социально-коммуникативное развитие»;
- центр игры, содержащий оборудование для организации сюжетно-ролевых детских игр, предметы-заместители в интеграции содержания образовательных областей «Познавательное развитие», «Речевое развитие», «Социально-коммуникативное развитие», «Художественно-

- эстетическое развитие» и «Физическое развитие»;
- центр конструирования, в котором есть разнообразные виды строительного материала и детских конструкторов, бросового материала схем, рисунков, картин, демонстрационных материалов для организации конструкторской деятельности детей в интеграции содержания образовательных областей «Познавательное развитие», «Речевое развитие», «Социально-коммуникативное развитие» и «Художественно-эстетическое развитие»;
- центр логики и математики, содержащий разнообразный дидактический материал и развивающие игрушки, а также демонстрационные материалы для формирования элементарных математических навыков и логических операций в интеграции содержания образовательных областей «Познавательное развитие», «Речевое развитие», «Социально-коммуникативное развитие»;
- центр экспериментирования, организации наблюдения и труда, игровое оборудование, демонстрационные материалы и дидактические пособия которого способствуют реализации поисково-экспериментальной и трудовой деятельности детей в интеграции содержания образовательных областей «Познавательное развитие», «Речевое развитие», «Социально-коммуникативное развитие»;
- центр познания и коммуникации детей, оснащение которого обеспечивает расширение кругозора детей и их знаний об окружающем мире во взаимодействии детей со взрослыми и сверстниками в интеграции содержания образовательных областей «Познавательное развитие», «Речевое развитие», «Социально-коммуникативное развитие»;
- книжный уголок, содержащий художественную и познавательную литературу для детей, обеспечивающую их духовно-нравственное и этико-эстетическое воспитание, формирование общей культуры, освоение разных жанров художественной литературы, воспитание любви и интереса к художественному слову, удовлетворение познавательных потребностей в интеграции содержания всех образовательных областей;
- центр театрализации и музицирования, оборудование которого позволяет организовать музыкальную и театрализованную деятельность детей в интеграции с содержанием образовательных областей «Художественно-эстетическое развитие», «Познавательное развитие», «Речевое развитие», «Социально-коммуникативное развитие», «Физическое развитие»;
- центр уединения предназначен для снятия психоэмоционального напряжения воспитанников;
- центр творчества детей, предназначенный для реализации продуктивной деятельности детей (рисование, лепка, аппликация, художественный труд) в интеграции содержания образовательных областей «Художественно-эстетическое развитие», «Речевое развитие», «Познавательное развитие», «Социально-коммуникативное развитие»<sup>1</sup>.

Предметно-пространственная среда обеспечивает условия для эмоционального благополучия детей и комфортной работы педагогов. Также созданы условия для информатизации образовательного процесса. Для этого в групповом помещении в наличии оборудование для использования информационно-коммуникационных технологий вобразовательном процессе.

\_\_\_

### 3.5. Методическое обеспечение образовательной деятельности

# Перечень источников и методической литературы, используемых при разработке обязательной части Программы

- 1. Федеральная образовательная программа дошкольного образования (приказ Министерства просвещения РФ от 25 ноября 2022 г. № 1028)
- 2. Реестр примерных адаптированных основных образовательных программ дошкольного образования [Электронный ресурс] Режим доступа: <a href="https://fgosreestr.ru/">https://fgosreestr.ru/</a>
- 3. Навигатор образовательных программ дошкольного образования [Электронный ресурс] Режим доступа: <a href="https://firo.ranepa.ru/navigator-programm-do#kompleksniye\_programmi">https://firo.ranepa.ru/navigator-programm-do#kompleksniye\_programmi</a>
- 4. Образовательная программа дошкольного образования «Мозаика» / авт.-сост. В.Ю. Белькович, Н.В. Гребёнкина, И.А. Кильдышева. 3-е изд. М.: ООО «Русское слово учебник», 2018. 528 с. (ФГОС ДО. Программно-методический комплекс «Мозаичный ПАРК»).
- 5. Основная образовательная программа дошкольного образования «Вдохновение» / под ред. В. К. Загвоздкина, И. Е. Федосовой. М.: Издательство «Национальное образование», 2019. 334 с. (Серия «Вдохновение»).
- 6. Примерная адаптированная основная образовательная программа для дошкольников с тяжелыми нарушениями речи. Под ред. Л.В. Лопатиной
- 7. Комплексная образовательная программа дошкольного образования для детей с тяжелыми нарушениями речи (общим недоразвитием речи) с 3 до 7 лет». Н.В. Нищева
- 8. Михайлова-Свирская Л.В. Индивидуализация образования детей дошкольного возраста. Пособие для педагогов ДОО (0–7 лет). М.: Просвещение, 2014.
- 9. Михайлова-Свирская Л. В.: Педагогические наблюдения в детском саду. Учебно-практическое пособие для педагогов дошкольного обр. Национальное образование, 2016 г.
- 10. Планирование в современном ДОУ. Методическое пособие под ред Н.В. Микляевой.- М.: ТЦ Сфера, 2013
- 11. Проектная деятельность в дошкольной организации. Учебно-практическое пособие для педагогов. ФГОС ДО Ева Райхерт-Гаршхаммер. Национальное образование, 2016 г.
- 12. Короткова Н.А., Нежнов П.Г. Наблюдение за развитием детей в дошкольных группах / Изд. 3-е, дораб. М.: Линка-Пресс, 2014.

# Перечень методической литературы, используемой при разработке части Программы, формируемой участниками образовательных отношений

- 1. STEM-образование детей дошкольного и младшего школьного возраста. Парциальная модульная программа развития интеллектуальных способностей в процессе познавательной деятельности и вовлечения в научно-техническое творчество. Волосовец Т.В., Маркова В.А., Аверин С.А.
- 2. «От Фрёбеля до робота: растим будущих инженеров» Парциальная программа дошкольного образования / Авторы Т.В. Волосовец, Ю.В. Карпова, Т.В. Тимофеева
- 3. «Будьте здоровы!». Авторская программа по оздоровлению детей дошкольного возраста. А.А. Ошкина, О.Н. Страмнова и др.

- 4. Обучение плаванию в детском саду. Е. К. Воронова. Санкт- Петербург «Детство-Пресс» 2003.
- 5. Программа развития речи детей дошкольного возраста в детском саду. / О.С. Ушакова. М., Сфера. 2013
- 6. Азбука красивой речи: программа речевого развития детей 4-7 лет / Шадрина Л.Г.. Фомина Е.П. и др., Тольятти, 2017 г.
- 7. «Цветные ладошки» Парциальная программа художественно-эстетического развития детей 2—7 лет/ И.А.Лыкова,2018г.,
- 8. Учимся рассуждать. Программа развития речи-рассуждения детей дошкольного возраста. Л.Г. Шадрина, Т.И. Штапакова, В.А. Маненькова. Тольятти. 2005
- 9. «Мир вокруг нас». Программа и методическое руководство по развитию познавательной активности детей./ Э.Ф.Николаева. О.В.Илларионова, Р.В.Блохина, Тольятти 2003
- 10. «Ребенок в мире поиска». Программа по организации поисковой деятельности. О.В. Дыбина, Н.Н. Поддъяков, Н.П. Рахманова, М, Сфера, 2005
- 11. Английский в детском саду. Е.Н. Безгина, Н.Э. Фоминова, В.Н. Шпакова. Тольятти, Издательство Фонда «Развития через образование», 2003 г.
- 12. Математика в детском саду: комплект развивающих материалов и пособий в коробке /под ред. В.К.Загвоздкина.- М.: Издательство «Национальное образование». 2018 (Мате:плюс)
- 13. Парциальная образовательная программа «Умные пальчики: конструирование в детском саду». Соответствует ФГОС ДО. Лыкова И.А. М.: ИД «Цветной мир», 2018. 200 с., 3-е издание, перераб. и доп.
- 14. «Юный эколог». Программа экологического воспитания дошкольников. С.Н. Николаева.М., Мозаика-Синтез 2005
- 15. «Приобщение детей к истокам русской народной культуры» О.Н. Князева. М.Д.Маханева, М., 2006
- 16. Игралочка. Программа математического развития дошкольников Методические рекомендации. Части 1-4. Изд. 4-е, доп. и перераб./ Л.Г. Петерсон, Е.Е. Кочемасова. М.: Издательство «Ювента», 2012, 2014
- 17. Истории Карапушек: как жить в мире с собой и другими? Педагогическая технология воспитания детей 5–8 лет в духе толерантного общения: методические рекомендации / Э. Ф. Алиева, О.Р. Радионова. М.: Издательство «Национальное образование», 2015. 144 с.
- 18. «Золотые руки». Программа по трудовому воспитанию. Л.А. Морозова, О.А. Вашурина, Тольятти 2008
- 19. «Народное декоративно-прикладное творчество на занятиях в детском саду на примере поволжского региона» Программа и методические рекомендации. Постоногова Л.П., Лаврухина Л.А., Тольятти, 2003
- 20. «Музыкальные шедевры». Авторская программа и методические рекомендации / О.П. Радынова, 1998
- 21. Ритмическая мозаика. А.И.Буренина. Программа по ритмической пластике для детей. Санкт-Петербург, 2000 г.

- 22. С.Л. Слуцкая. Танцевальная мозаика. Хореография в детском саду. М.: ЛИНКА-ПРЕСС,2006. приложение к журналу «Обруч».
- 23. «Волжская земля Родина моя». Программа по экологическому образованию дошкольников. / О.В. Каспарова, В.Н. Гандина, О.В. Щеповских /Тольятти 2013г.
- 24. «Детям об искусстве родного края. Декоративное прикладное искусство» /Методическое пособие по реализации регионального компонента ОО «Художественное творчество», Л.А. Лаврухина, О.С. Бычкова, Е.Н. Мешканова и др./ Ульяновск. 2013
- 25. «Детям об искусстве родного края. Анималистический жанр живописи»./ Методическое пособие по реализации регионального компонента ОО «Художественное творчество»; Л.В. Сергеева, Т.В. Лапшина, Ю.А. Мирная и др./ Ульяновск. 2013
- 26. «Детям об искусстве родного края. Скульптура»./ Методическое пособие по реализации регионального компонента ОО «Художественно- эстетическое развитие»; О.В. Харчева, Л.В. Соловьева, О.О. Миронова / Ульяновск Тольятти. 2014
- 27. «Детям об искусстве родного края. Портрет»./ Методическое пособие по реализации регионального компонента ОО «Художественно- эстетическое развитие»; Н.В. Колесникова, Л.В. Токарева / Ульяновск Тольятти. 2014
- 28. «Детям об искусстве родного края. Архитектура»./ Методическое пособие по реализации регионального компонента ОО «Художественно эстетическое развитие»; Т.Е. Горшенина, О.В. Колбанова/ Ульяновск-Тольятти. 2014
- 29. «Детям об искусстве родного края». Методическое пособие по реализации регионального компонента OO «Художественное творчество» /Л.А. Лаврухина, О.С. Бычкова, Е.Н. Мешканова и др./ Ульяновск. 2013
- 30. «Детям об искусстве родного края». Методическое пособие по реализации регионального компонента ОО «Художественное творчество» под ред. Т.А. Котляковой, Ульяновск, 2012
- 31. Педагогическая диагностика УМК «Вдохновение» (индивидуальные карты развития ребёнка)

## 3.6 Материально-техническое оснащение программы

Материально-техническое обеспечение Программы соответствует санитарным нормам, правилам пожарной безопасности, санитарно-гигиеническим правилам, возрастным и индивидуальным особенностям детей.

Материально-техническое обеспечение

№	Образовательн	Наименование объектов для проведения практических занятий с
$\Pi/\Pi$	ые области	перечнем основного оборудования
1.	Социально-	Игровое оборудование, включающее предметы оперирования (для сюжетной игры),
	коммуникативн	игрушки (персонажи и маркеры (знаки) игрового пространства); материал для игр с
	ое развитие	правилами (включающий материал для игр на физическое развитие, для
		познавательного и интеллектуального развития), для игр на удачу (шансовых) и игр
		на умственное развитие); центры уединения и социально-эмоциональные уголки.
2.	Физическое	Двигательный центр со спортивным оборудованием (физкультурный инвентарь,
	развитие	оборудование для ходьбы, бега, прыжков, катания, бросания, лазанья,
		общеразвивающих упражнений).
3.	Речевое	Театрализованный, речевой центры, центр для настольно-печатных игр.
	развитие	

4.	Познавательное	Центр конструирования, познавательный центр и центр экспериментирования,
	развитие	уголок природы.
5.	Художественно	Изоцентр со специальным оборудованием (доска для рисования мелом и маркером,
	-эстетическое	фланелеграф, место для презентации детских работ в групповой и раздевальной
	развитие	комнатах; строительный материал, детали конструкторов, бумага разных цветов и
		фактуры, а также природные и бросовые материалы и др.); музыкальные
		инструменты, игрушки и атрибуты для различных видов театра; репродукции
		произведений изоискусства (в т.ч. декоративно-прикладного); носители с записями
		произведений музыкального искусства; художественная литература в соответствии
		с возрастом.

#### 4. Приложения

## Примерный перечень художественной литературы. Вторая младшая группа (от 3 до 4 лет)

*Малые формы фольклора*. «Ай, качи-качи-качи...», «Божья коровка...», «Волчок-волчок, шерстяной бочок...», «Дождик, дождик, пуще...», «Еду-еду к бабе, к деду...», «Жили у бабуси...»,

«Заинька, попляши...», «Заря-заряница...»; «Как без дудки, без дуды...», «Как у нашего кота...»,

«Кисонька-мурысенька...», «Курочка-рябушечка...», «На улице три курицы...», «Ночь пришла...»,

«Пальчик-мальчик...», «Привяжу я козлика», «Радуга-дуга...», «Сидит белка на тележке...»,

«Сорока, сорока...», «Тень, тень, потетень...», «Тили-бом! Тили-бом!..», «Травка-муравка...»,

«Чики-чики-чикалочки...».

Русские народные сказки. «Бычок – черный бочок, белые копытца» (обработка М. Булатова;

«Волк и козлята» (обработка А.Н. Толстого); «Кот, петух и лиса» (обработка М. Боголюбской);

«Лиса и заяц» (обработка В. Даля); «Снегурочка и лиса» (обработка М. Булатова); «У страха глаза велики» (обработка М. Серовой).

Фольклор народов мира. Песенки. «Кораблик», «Храбрецы», «Маленькие феи», «Три зверолова» англ., обр. С. Маршака; «Что за грохот», пер. с латыша. С. Маршака; «Купите лук...», пер. с шотл. И. Токмаковой; «Разговор лягушек», «Несговорчивый удод», «Помогите!» пер. с чеш. С. Маршака.

Сказки. «Два жадных медвежонка», венг., обр. А. Краснова и В. Важдаева; «Упрямые козы», узб. обр. Ш. Сагдуллы; «У солнышка в гостях», пер. с словац. С. Могилевской и Л. Зориной; «Храбрецмолодец», пер. с болг. Л. Грибовой; «Пых», белорус. обр. Н. Мялика: «Лесной мишка и проказница мышка», латыш., обр. Ю. Ванага, пер. Л. Воронковой.

Произведения поэтов и писателей России

Поэзия. Бальмонт К.Д. «Осень»; Благинина Е.А. «Радуга»; Городецкий С.М. «Кто это?»; Заболоцкий Н.А. «Как мыши с котом воевали»; Кольцов А.В. «Дуют ветры...» (из стихотворения

«Русская песня»); Косяков И.И. «Все она»; Майков А.Н. «Колыбельная песня», «Ласточка примчалась...» (из новогреческих песен); Маршак С.Я. «Зоосад», «Жираф», «Зебры», «Белые медведи», «Страусенок», «Пингвин», Верблюд», «Где обедал воробей» (из цикла «Детки в клетке»), «Тихая сказка», «Сказка об умном мышонке»; Михалков С.В. «Песенка друзей»; Мошковская Э.Э. «Жадина»; Плещеев А.Н. «Осень наступила...», «Весна» (в сокр.); Пушкин А.С.

«Ветер, ветер! Ты могуч!..», «Свет наш, солнышко!..», «Месяц, месяц...» (из «Сказки о мертвой царевне и семи богатырях»); Токмакова И.П. «Медведь»; Чуковский К.И. «Мойдодыр», «Мухацокотуха», «Ежики смеются», «Елка», Айболит», «Чудо-дерево», «Черепаха».

*Проза.* Бианки В.В. «Купание медвежат»; Воронкова Л.Ф. «Снег идет» (из книги «Снег идет»); Дмитриев Ю. «Синий шалашик»; Житков Б.С. «Слоны», «Как слон купался» (из книги

«Что я видел»); Зартайская И. «Душевные истории про Пряника и Вареника»; Зощенко М.М.

«Умная птичка»; Прокофьева С.Л. «Маша и Ойка», «Сказка про грубое слово «Уходи»», «Сказка оневоспитанном мышонке» (из книги «Машины сказки»); Сутеев В.Г. «Три котенка»; Толстой Л.Н.

«Птица свила гнездо...»; «Таня знала буквы...»; «У Вари был чиж...», «Пришла весна...»; Толстой А.Н. «Еж», «Лиса», «Петушки»; Ушинский К.Д. «Петушок с семьей», «Уточки», «Васька», «Лиса-Патрикеевна»; Хармс Д.И. «Храбрый ѐ ж»; Чуковский К.И. «Так и не так».

Произведения поэтов и писателей разных стран

Поэзия. Виеру Г. «Ежик и барабан», пер. с молд. Я. Акима; Воронько П. «Хитрый ежик», пер. с укр. С. Маршака; Дьюдни А. «Лама красная пижама», пер. Т. Духановой; Забила Н.Л.

«Карандаш», пер. с укр. 3. Александровой; Капутикян С. «Кто скорее допьет», пер. с арм. Спендиаровой; Карем М. «Мой кот», пер. с франц. М. Кудиновой; Макбратни С. «Знаешь, как я тебя люблю», пер. Е. Канищевой, Я. Шапиро; Милева Л. «Быстроножка и серая Одежка», пер. с болг. М. Маринова.

*Проза*. Бехлерова X. «Капустный лист», пер. с польск. Г. Лукина; Биссет Д. «Лягушка в зеркале», пер. с англ. Н. Шерешевской; Муур Л. «Крошка Енот и Тот, кто сидит в пруду», пер. с англ. О. Образцовой; Чапек Й. «В лесу», «Кукла Яринка» (из книги «Приключения песика и кошечки»), пер. чешск. Г. Лукина.

### Примерный перечень музыкальных произведений от 3 до 4 лет

Слушание. «Грустный дождик», «Вальс», муз. Д. Кабалевского; «Осенью», муз. С. Майкапара; «Марш», муз. М. Журбина; «Ласковая песенка», муз. М. Раухвергера, сл. Т. Мираджи;

«Колыбельная», муз. С. Разаренова; «Мишка с куклой пляшут полечку», муз. М. Качурбиной;

«Зайчик», муз. Л. Лядовой; «Медведь», муз. Е. Тиличеевой; «Резвушка» и «Капризуля», муз. В.Волкова; «Дождик», муз. Н. Любарского; «Воробей», муз. А. Руббах; «Игра в лошадки», муз. П.

Чайковского; «Дождик и радуга», муз. С. Прокофьева; «Со вьюном я хожу», рус. нар. песня;

«Лесные картинки», муз. Ю. Слонова.

Пение

Упраженения на развитие слуха и голоса. «Лю-лю, бай», рус. нар. колыбельная; «Я иду с цветами», муз. Е. Тиличеевой, сл. Л. Дымовой; «Маме улыбаемся», муз. В. Агафонникова, сл. 3.Петровой; пение народной потешки «Солнышко-ведрышко; муз. В. Карасевой, сл. народные;

*Песни*. «Петушок» и «Ладушки», рус. нар. песни; «Зайчик», рус. нар. песня, обр. Н. Лобачева; «Зима», муз. В. Карасевой, сл. Н. Френкель; «Наша елочка», муз. М. Красева, сл. М. Клоковой; «Прокати, лошадка, нас», муз. В. Агафонникова и К. Козыревой, сл. И. Михайловой;

«Маме песенку пою», муз. Т. Попатенко, сл. Е. Авдиенко; «Цыплята», муз. А. Филиппенко, сл. Т. Волгиной.

Песенное творчество. «Бай-бай, бай-бай», «Лю-лю, бай», рус. нар. колыбельные; «Как тебя зовут?», «Спой колыбельную», «Ах ты, котенька-коток», рус. нар. колыбельная; придумывание колыбельной мелодии и плясовой мелодии.

Музыкально-ритмические движения

*Игровые упражнения.* ходьба и бег под музыку «Марш и бег» Ан. Александрова; «Скачут лошадки», муз. Т. Попатенко; «Шагаем как физкультурники», муз. Т. Ломовой; «Топотушки», муз. М. Раухвергера; «Птички летают», муз. Л. Банниковой; перекатывание мяча под музыку Д. Шостаковича

(вальс-шутка); бег с хлопками под музыку Р. Шумана (игра в жмурки).

Этноды-драматизации. «Смело идти и прятаться», муз. И. Беркович («Марш»); «Зайцы и лиса», муз. Е. Вихаревой; «Медвежата», муз. М. Красева, сл. Н. Френкель; «Птички летают», муз. Л. Банниковой; «Жуки», венгер. нар. мелодия, обраб. Л. Вишкарева.

*Игры.* «Солнышко и дождик», муз. М. Раухвергера, сл. А. Барто; «Жмурки с Мишкой», муз. Ф. Флотова; «Где погремушки?», муз. Ан. Александрова; «Заинька, выходи», муз. Е. Тиличеевой;

«Игра с куклой», муз. В. Карасевой; «Ходит Ваня», рус. нар. песня, обр. Н. Метлова;

Хороводы и пляски. «Пляска с погремушками», муз. и сл. В. Антоновой; «Пальчики и ручки», рус. нар. мелодия, обраб. М. Раухвергера; танец с листочками под рус. нар. плясовую мелодию; «Пляска с листочками», муз. Н. Китаевой, сл. А. Ануфриевой; «Танец около елки», муз. Р. Равина, сл. П. Границыной; танец с платочками под рус. нар. мелодию; «По улице мостовой», рус. нар. мелодия, обр. Т. Ломовой; «Греет солнышко теплее», муз. Т. Вилькорейской, сл. О. Высотской; «Помирились», муз. Т. Вилькорейской.

*Характерные танцы.* «Танец снежинок», муз. Бекмана; «Фонарики», муз. Р. Рустамова; «Танец зайчиков», рус. нар. мелодия; «Вышли куклы танцевать», муз. В. Витлина

Развитие танцевально-игрового творчества. «Пляска», муз. Р. Рустамова; «Зайцы», муз. Е. Тиличеевой; «Веселые ножки», рус. нар. мелодия, обраб. В. Агафонникова; «Волшебные платочки», рус. нар. мелодия, обраб. Р. Рустамова.

Музыкально-дидактические игры

Развитие звуковысотного слуха. «Птицы и птенчики», «Веселые матрешки», «Три медведя». Развитие ритмического слуха. «Кто как идет?», «Веселые дудочки». Развитие тембрового и динамического слуха. «Громко — тихо», «Узнай свой инструмент»; «Колокольчики».

*Определение жанра и развитие памяти.* «Что делает кукла?», «Узнай и спой песню по картинке».

Подыгрывание на детских ударных музыкальных инструментах. Народные мелодии.

#### Примерный перечень произведений изобразительного искусства от 3 до 4 лет

*Иллюстрации к книгам:* Ю. Васнецов к книге Л.Н. Толстого «Три медведя» К. Чуковского «Путаница».

*Иллюстрации, репродукции картин:* П. Кончаловский «Клубника», «Персики», «Сирень в корзине»; Н.С. Петров-Водкин «Яблоки на красном фоне»; М.И. Климентов «Курица с цыплятами»; Н.Н. Жуков «Ёлка».